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К НОВЫМ СВЕРШЕНИЯМ
Неуклонно следуя заветам великого Ле

нина, советский народ под руководством 
Коммунистической партии Советского Сою
за уверенно идет по пути строительства 
коммунизма. Наступили последние дни ны 
нешнего года. Н а  рубеж двух пятилеток на
ш а страна выходит с новыми замечатель
ны ми успехами в  экономике, культуре, 
науке.

Есть чем гордиться и трудящимся Совет
ской Грузии. Претворяя в ж изнь решения 
X X I I I  съезда К П С С , труженики промыш 
ленности республики досрочно, 22 декабря, 
выполнили годовое задание. А  вчера опуб
ликовано сообщение о том, что промыш 
ленные предприятия столицы Грузии на три 
дня раньше принятого обязательства так
же завершили выполнение плана 1971 го
да по реализации * продукции и  вы пуску 
большинства видов изделий.

Эти радостные рапорты прозвучали в 
дни, когда в Тбилиси проходила восьмая 
сессия Верховного Совета Грузинской С С Р  
седьмого созыва, обсудившая итоги сделан
ного в  истекающем году и план развития 
народного хозяйства республики на 1971 
год.

В  текущ ем хозяйственном году —  завер
шающем году восьмой пятилетки —  в раз
витии всех отраслей народного хозяйства 
достигнуты заметные успехи) что обеспечи
вает выполнение и перевыполнение зада
ний плана 1970 года.

Планы  производства промышленной про
дукции, закупок сельскохозяйственных 
продуктов, грузооборота автотранспорта об
щего пользования, розничного товарооборо
та и другие показатели будут выполнены 
с превышением.

По предварительным д а н н ы й  общий 
объем промышленной продукции по срав
нению с минувш им годом увеличится бо
лее чем на 8 процентов вместо 7 процен
тов, намеченных планом. Народное хозяй
ство получит сверхплановую промышлен
ную  продукцию на десятки миллионов 
рублей, в том числе электроэнергию, мар
ганцевую руду, каменный уголь, бумагу, 
цемент, кож аную  обувь, консервы и другие 
товары народного потребления.

Значительные успехи достигнуты в об
ласти сельского хозяйства. С  превышением 
выполнены задания пятилетнего плана 
по закупкам  сортового чайного листа, ви
нограда, сахарной свеклы, семечковых и 
косточковых плодов, цитрусов, зерновых и 
бобовых культур, картофеля, мяса и мо
лока.

Вместе с тем, к а к  отмечалось на сессии, 
народное хозяйство республики все еще 
располагает большими резервами и  возмож
ностями для ускорения роста экономики, 
которые не полностью использованы. Это 
в основном связано с  тем, что все еще не
удовлетворительно используются некоторые 
действующие и  вновь введенные в строй 
производственные мощности. Министерства, 
ведомства и предприятия не выполняют 
полностью планов внедрения новой техни
ки  и  проведения других необходимых орга
низационно-технических мероприятий, что 
обеспечило бы  повышение эффективности 
производства. ,

Важ ны е задачи предстоит решить труже
никам нашей республики в будущем го
ду— первом году новой пятилетки, который 
будет знаменательным в  истории нашей 
страны, как  год X X I V  съезда К П С С . Для 
трудящихся Грузии 1971 год будет знаме
нателен и тем, что в этом году грузинский 
народ отметит свой большой националь
ный праздник —  50-летие образования Ком 
партии Грузии и установления Советской 
власти в Грузии.

Главной задачей плана на 1971 год явля
ются повышение эффективности обществен
ного производства, дальнейшее укрепление 
материально-технической базы сельского хо 
зяйства в соответствии с решениями июль
ского (1970 г.) Пленума Центрального Коми

тета К П С С , ускорение научно-технического 
прогресса, совершенствование управления и 
на этой основе обеспечение быстрых темпов 
развития всех отраслей народного хозяйст
ва и  повышения благосостояния народа.

Принятый на сессии народнохозяйствен
ный план Грузинской С С Р  разработан в 
соответствии с задачами, вытекающ ими из 
решений декабрьского (1969 г.) и июльско
го (1970 г.) Пленумов Центрального Коми
тета К П С С  и Закона о Государственном 
плане развития народного хозяйства стра
ны  на 1971 год.

Государственный план развития народно
го хозяйства Грузинской С С Р  на будущий 
год стал законом. И  нет сомнения, что 
друж ными усилиями тружеников нашей 
республики он будет не только выполнен, 
но и  перевыполнен. Советская Грузия до
стигнет новых рубежей в развитии народ
ного хозяйства, в повышении материаль
ного и культурного уровня жизни народа.

В  этом направлении важные и ответствен
ные задачи встают перед партийными орга
низациями. Необходимо всесторонне разъ
яснять значение народнохозяйственного 
плана на 1971 год, показывая, что он от
крывает новые возможности для развития 
нашей экономики, роста национального до
хода, увеличения производства товаров на
родного потребления и  продуктов пита
ния, позволяет добиться новы х успехов в 
строительстве, открывает новые возможно
сти дальнейшего повышения жизненного 
уровня народа.

Главным содержанием массовой пропа
гандистской работы должно бьггь глубокое 
раскрытие политики К П С С  и  Советского го
сударства как  цельной, развернутой систе
мы  экономических, политических и  идеоло
гических мер, обусловленных современным 
этапом коммунистического строительства. 
Наш а устная и печатная пропаганда долж
на шире показывать достижения советского 
народа, раскрывать истоки этих достиже
ний, и х  значение для развития страны, об
ратив особое внимание на распростране
ние и внедрение опыта передовиков про
изводства, новаторов пятилетки.

Партийные организации призваны высту
пать во всеоружии накопленного за эти 
годы опыта политической и организатор
ской работы в массах, активно поддержи
вая замечательные начинания заводов, 
фабрик, колхозов и  совхозов, целых рай
онов, городов и  областей, берущ их 'на себя 
новые, повышенные социалистические обя
зательства в честь X X I V  съезда партии. 
Партийные, профсоюзные и  комсомольские 
организации обязаны сделать все для то
го, чтобы помочь рабочим, колхозникам, 
работникам совхозов, коллективам науч
ны х учреждений выполнить взятые на себя 
обязательства.

Нет предела творческим возможностям 
каждого советского труженика. Тесно спло
ченный вокруг родной ленинской партии, 
наш  народ вдохновенно трудится во имя 
того, чтобы еще больше крепло могущест
во нашей великой Родины.

Добрую славу 
снискал на тби
лисском заводе 
«Электр о и з  о- 
л и т» м а с т е р  
Ш . Эмаш в и л и . 
Он зарекомендо
вал себя хоро
ш им  организато
ром производст
ва, воспитателем 
рабочих кадров.

И в том, что 
коллектив пред- 
п р и я т и я  до
срочно реализо
вал программу 
пятилетки, нема
лая заслуга пе
редового масте
ра.

Н а  с н и м к е :  
мастер Ш . Эма- 
швили (справа) и 
прессов щ  и к  О. 
Хингачаш вили. 
Фото Е. Русака.

Коллектив С у 
хумской швейной 
фабрики № 11 
успешно завер
шил пятилетнее 
задание в середи
не октября.

Н а  с н и м к е  
слева: луч ш  а я
швея фабрики, 
комсомолка Л ин
да Пирцхалава.

Фото
И . Чохонелидзе.

(Фотохроника
ГрузТАГа).

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

О М Е Р А Х  П О В Ы Ш Е Н И Я  Р ОЛИ  М А С Т Е Р А  НА П Р О И З В О Д С Т В Е
КАН ОРГАНИЗАТОРА И ВОСПИТАТЕЛЯ

Бюро Ц К  К П  Грузии рас
смотрело вопрос о мерах по
вышения роли мастера на 
производстве как организа
тора и воспитателя. В  приня
том по этому вопросу поста
новлении Бюро отметило, 
что партийные организации 
на местах проводят опреде
ленную работу по всемерно
му повышению роли масте
ра на производстве. На 
предприятиях республики 
трудятся тысячи мастеров— 
талантливых руководителей, 
организаторов и воспитате
лей, обладающих глубокими 
знаниями и умело исполь
зующих их в повседневной 
практической деятельности. 
Целеустремленную и плодо
творную работу с мастерами 
проводят партийные органи
зации Тбилисского авиацион
ного имени Димитрова, Тби
лисского электровозострои
тельного имени Ленина, Ру- 
ставского металлургического 
заводов и других предприя
тий.

Однако партийные органи
зации отдельных предприя
тий республики все еще не
дооценивают роли мастера 
в руководстве производст
вом. Руководители мини
стерств, ведомств, предприя
тий не проявляют должной 
заботы о подборе, расста
новке, воспитании и повы
шении квалификации млад
ш их командиров производ
ства. создании каждому из 
них всех условий для пло
дотворной работы.

Н а  ряде предпр и я т и й 
принижена роль мастера как 
воспитателя и наставника 
людей. Партийные организа
ции не проявляют должной 
заботы об обучении масте
ров умению работать с людь
ми, руководить коллекти* 
вом, от чего во многом зави
сят нормальная обстановка 
на производственном участ
ке, отношения в коллективе.

Состоявшееся недавно 
республиканское собрание

мастеров предприятий про: 
мышленности, транспорта и 
строительства обсудило во
прос о  повышении роли ма
стера как организатора и 
воспитателя на производстве 
и задачах по достойной 
встрече X X IV  съезда К П С С , 
50-летия Компартии Грузии 
и Грузинской С С Р . Участни
ки собрания приняли обра
щение ко всем мастерам 
предприятий республики, ко
торое находит повсеместный 
отклик.

Бюро Ц К  К П  Грузии обя
зало руководителей мини
стерств. ведомств, предприя
тий, обкомы, горкомы и рай
комы Компартии Грузин, 
первичные партийные орга
низации считать одной из 
важнейших задач, вытекаю
щ их из решений декабрьско
го (1969 г.) Пленума Ц К  
К П С С , всемерное повыше
ние роли мастера как орга
низатора и воспитателя, спо
собствующего неуклонному

росту эффективности произ
водства. В  первом квартале 
1971 года обсудить на каж
дом предприятии промыш
ленности, транспорта и стро
ительства итоги республи
канского собрания мастеров, 
разработать конкре т н ы й  
перспективный план работы 
с мастерами, учитывая, что 
важнейшими условиями до
стижения новых рубежей яв
ляются высокая организо
ванность, четкий ритм ра
боты, настойчивая борьба за 
повышение производительно
сти труда на базе техниче
ского прогресса, улучшение 
качества продукции, береж
ливое отношение к  социали
стической собственности, не
прерывное совершенствова
ние методов управления. 
Ш ироко применять разнооб
разные формы работы с ма
стерами производства, мо
ральное и материальное по
ощрение. Организовать со
циалистическое соревнование

среди мастеров на звание 
«Лучший старший мастер», 
«Лучший мастер», создать 
школы и Советы мастеров, 
регулярно проводить «Дни 
мастера», позаботиться о ши
роком обмене положительным 
опытом работы мастеров, на 
примере лучших научить ор
ганизаторскому искусству й 
навыкам воспитания всех 
командиров производства. .

Бюро Ц К  К П  Грузии по
ручило Совпрофу республи
ки провести во втором квар
тале 1971 года республикан
ский смотр-конкурс на луч
ший производственный уча
сток, организовать социали
стическое соревнование за 
звание лучшего мастера рес
публики по отраслям про
мышленности; разработать и 
до февраля '1971 года пред
ставить в Президиум Вер
ховного Совета Грузйнской 
С С Р  положение о звании 
«Почетный мастер республи
ки». (ГруаТАГ).

ПОБЕДНЫЕ
РАПОРТЫ

Выполняя социалистические обязательства, при
нятые в честь X X I V  съезда К П С С , 50-летия обра
зования Компартии Грузии и установления Совет
ской власти в Грузии, труженики Закавказской ж е
лезной дороги досрочно. 24 декабря, на четыре дня 
раньше, чем по обязательству, реализовали годовой 
план по погрузке и отправлению народнохозяйст
венных грузов. При этом обеспечено дальнейшее 
ускорение оборота подвижного состава и снижение 
себестоимости перевозок. С  начала года оборот каж 
дого вагона ускорен на 5,7 часа против нормы, а 
каж дый локомотив сверх установленной весовой 
нормы перевез в сутки более 13 тысяч тонно-кило
метров народнохозяйственных грузов.

П Л А Н  В Ы П О Л Н Е Н !
Коллективы предприятий :управления 

бытового обслуживания населения испол
кома Тбилисского городского Совета депу
татов трудящихся к 16 декабря заверши
ли свою пятилетку. Трудящимся столицы 
Грузии оказано услуг на 67.137 тысяч руб
лей — на 23,5 тысячи рублей больше пре
дусмотренного планом. (ГрузТАГ).

Гардабанскнй район по плану должен продать го
сударству 33.537 тонн овощей.

К  14 декабря в районе заготовлено наибольшее 
за все предшествующие годы количество о в о щ е й - 
4 0 .100 тонн. И з  них за пределы республики отгру
жено 10.000 тонн.

В  получении высокого урожая я заготовке осо
бенно отличились коллективы Гардабанского пло
дово-овощного совхоза, Дигомского молочного совхо
за, Гардабанского совхоза имени Кирова, Ульянов
ского семеноводческого овощного совхоза.

Соревнуясь за достойную встречу X X I V  съезда 
К П С С  н 50-летия Советской Грузии, ’ коллективы 
совхозов закладывают основу высокого урожая пер
вого года новой пятилетки.

СООБЩЕНИЯ ИЗЗА РУБЕЖА 1 В Ы С О К А Я  Н А Г Р А Д А
РАБОТА ЛЕНИНА 
В ПАРАГВАЕ

БУЭНОС-АЙРЕС, 24 декаб
ря. (ТАСС). Впервые работа 
В. Й. Ленина «К деревенской 
бедноте» переведена на язык 
гуарани, на котором говорит 
большинство населения Па
рагвая. А также ряда сосед
них стран. Перевод вышед
шей в свет брошюры осуще
ствлен силами парагвайских 
коммунистов.

ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ

В А Р Ш А В А ,  24  декабря. 
(ТА С С ). В  этом году в Поль
ской Народной Республике 
электрифицировано 400  ки
лометров железных дорог, 
сообщает агентство П А П .

Завершена электрифика
ция последнего участка же
лезной дороги Вроцлав— По
знань, Варшавского желез
нодорожного узла, а также 
важных для пассажирского

и товарного движения ли
ний —  Краков —  Спыткови- 
це, Кендзежин —  Козле, 
Бельско —  Живец.

За нынешнюю пятилетку 
в стране электрифицировано 
1.600 километров железно
дорожных путей. В  Польше 
насчитывается в общей слож
ности 3.850 киломе т р о в 
электрифицированных же
лезнодорожных линий, что 
составляет 17 процентов 
всей протяженности желез
ных дорог.

СЛУШАНИЕ «ДЕЛА»
А. ДЭВИС ОТЛОЖЕНО

Н Ь Ю - Й О Р К ,  24 де
кабря. (ТА С С ). Вчера в ка
лифорнийском городе Сан- 
Рафаеле состоялось первое 
заседание местного суда, ко
торый рассматривает «дело» 
американской коммунистки 
Андж елы  Дэвис. Как извест
но, А . Дэвис, против которой 
сфабриковано обвинение в 
«соучастии в убийстве», в 
обстановке строжайшей сек
ретности была доставлена

вчера в штат Калифорнию 
из Нью-Йорка, где она нахо
дилась в тюрьме с момента 
ее ареста 13 октября.

По просьбе защиты Дэвис 
начало слушания по выдви
нутым против нее «обвине
ниям» отложено до 5 янва
ря будущего года.

ВСТРЕЧА
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ГДР И ФРГ

Б Е Р Л И Н ,  24 декабря. 
(ТАСС). Статс-секретарь при 
Совете м и н и с т р о в  ГД Р  
М. Коль и статс-секретарь 
ведомства федера л ь  н о г  о 
канцлера Ф Р Г  Э. Бар встре
тились вчера в Доме Совета 
министров ГД Р  для очеред
ной беседы. К а к  сообщает 
агентство А Д Н , была достиг
нута договоренность продол
ж ить обмен мнениями.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ 
У. РОДЖЕРСА

ВАШ ИН ГТО Н , 24 декабря. 
(ТАСС). Государственный сек
ретарь Роджерс подтвердил, 
что СШ А намерены и впредь 
придерживаться агрессивного 
курса во Вьетнаме.

Выступая на пресс-конфе
ренции в государственном де
партаменте, Роджерс повто
рил недавнее заявление пре
зидента Никсона о том, что 
будет отдан приказ о бом
бежке военных объектов, баз 
и коммуникаций на террито
рии ДРВ «в случае возникно

вения угрозы для безопасно
сти» американских войск в 
Южном Вьетнаме. При этом 
он утверждал, что СШ А яко
бы имеют право совершать 
шпионские полеты над тер
риторией. ДРВ, пренебрегая 
тем самым суверенными пра
вами этой страны.

Говоря о положении на 
Ближнем Востоке, Роджерс 
заявил, что ситуация в этом 
районе «весьма щекотлива». 
Он заверял в стремлении 
Соединенных Штатов играть 
«ответственную роль» в деле 
возобновления арабо-израиль
ских контактов при содейст
вии Г. Яррипга.

В  то же время Роджерс 
указал, что Израиль «не дол
жен испытывать тревоги» па- 
счет его поддержки со сторо
ны США.

НОВОЕ УБИЙСТВО 
В ГВАТЕМАЛЕ

Г А В А Н А , 24 д е к а б р я .  
(ТАСС). В  Гватемале совер
шено очередное преступле
ние: убит профсоюзный дея
тель Хайме М онхе Денис, 
сообщает корресп о н д е н т 
Лренса Латина из гватемаль
ской столицы. Автомобиль, в 
котором Монхе ехал вчера 
утром на работу, был обстре
лян «неизвестными* лица
ми. Полиции в таких случаях 
найти убийц не удается. Но 
гватемальцы не сомневаются,

что это дело рук  ультрапра
вы х организаций «Мано» и 
«Ноа», которые за последние 
годы при попустительстве 
властей уничтожили без суда 
и следствия многих лучш их 
представителей народа.

ЗАГОВОР ПРОТИВ 
ПРЕЗИДЕНТА БОЛИВИИ

Н Ь Ю -Й О Р К , 24 декабря. 
(ТАСС). В  Б оливии раскрыт  
за го во р  с целью убийства пре
зидента Х уана Х осе Торреса, 
сообщает к о р р е с п о н д е н т  
агентства Ассошиэйтед П ресс  
из Ла-П аса. В  подготовке по
кушения на ж изнь президен 
та, зая ви л  начальник охраны  
президент ского дворц а майор 
Симон Сехас, принимают уча
стие «крайне правы е партии». 
Усилены  меры обеспечен ия  
безопасности Торреса.

В  связи  с этим боливийские 
горняки заяви ли  о своей  под
держ к е президента Т орреса  и 
полной готовности отравить 
лю бую  попытку правы х  сил  
совершить г  о с ударственный 
переворот.

ТРАГЕДИЯ НА МОРЕ
РИМ, 24 декабря. (ТАСС). 

Итальянское рыболовное судно 
«Роди» потерпело аварию и зато
нуло в  Адриатическом море в  че
тырех милях от города Джулиано- 
ва (область Абруцци). Все нахо
дившиеся на судне 22  моряка по
гибли.

За большие успехи, до
стигнутые трудящ имися в 
выполнении заданий пяти
летнего плана по развитию 
промышленного и сельско
хозяйственного производст
ва, Президиум Верховного 
Совета С С С Р  Указом  от 16 
декабря 1970 года наградил 
Таш кентскую  область орде
ном Ленина.

*  *  *

За большие успехи, до
стигнутые трудящ имися го
рода в выполнении заданий 
пятилетнего плана, и отме
чая революционные заслуги 
орехово-зуевских рабочих, 
Президиум Верховного Сове
та С С С Р  наградил город Оре- 
хово-Зуево Московской об
ласти орденом Октябрьской 
Революции.

За большие успехи, до
стигнутые трудящ имися об
ласти в выполнении заданий 
пятилетнего плана по разви
тию промышленного и сель
скохозяйственного производ
ства, Президиум Верховного 
Совета С С С Р  наградил М и н 
скую  область орденом Лени
на.

За успехи, достигнутые 
трудящ имися города в вы 
полнении заданий пятилет
него плана по развитию ал
мазодобывающей промыш 
ленности, Президиум Вер
ховного Совета С С С Р  награ
дил город М ирны й  Якутской  
А С С Р  орденом Трудового 
Красного Знамени.

(ТАСС).

В  ЦК КП  ГРУЗИ И

Д Е Н Ь
ИНФОРМАЦИИ

24 декабря в Ц К  КІІ Грузи; 
состоялся очередной День ші 
формации.

Председатель президиум 
Грузинского общества дружбі 
и культурной связи с зар} 
бежными странами Г. Н. М і 
ладзе сделал сообщение о 
итогах Дней культуры Совеі 
ского Союза во Франции.

С международным обозр* 
нием выступил руководится 
лекторской группы отдел 
пропаганды и агитации Ц] 
КП  Грузии О. Ш. Каджая.

(ГрузТАГ).

Сем инар  политинформаторов
24 декабря закончился 

трехдневный республикан
ский семинар политинформа- 
торов-международников, в 
работе которого участвовало 
свыше 200 человек.

Вступительным словом 
семинар открыл заведующий 
республиканским Домом по
литического просвещения 
Ц К  и Т К  КП  Грузии В. Ка- 
чарава. Были заслушаны 
доклады: первого заместите
ля заведующего отделом про
паганды и агитации Ц К  КП  
Грузии Г. Бединейшвили 
«Задачи идеологической ра
боты на современном этапе», 
заместителя заведующего

республиканским Домом по
литического просвещ е н и я 
Р. Догонадзе «Некоторые 
вопросы методики проведе
ния политинформации».

Участники семинара за
слушали лекции: профессора 
Д. Енукидзе «Ленинские 
принципы внешней полити
ки С С С Р » . профессора 
Э. Менабде «Международное 
положение С С С Р » , кандида
та исторических наук С. Фри- 
шенберга «Борьба С С С Р  за 
решение проблемы европей
ской безопасности», кандида
та исторических наук 
А . Цициашвили • «Борьба

К П С С  за единство и с 
иость рядов меж  дун 
го коммуийстическог 
жения».

С  докладом об ито 
полнения восьмого л 
него плана развития 
ного хозяйства С С С Р  
пил заместитель ире; 
ля Госплана Гру: 
С С Р  профессор И . I 
дзе. Лекцию  о  заруі 
связях Грузии проче 
дующий сектором 
пропаганды и агитав 
КП  Грузии А. Махар

Состоялся также 
опытом работы. (Грз

ЬИГ
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ПРЕНИЯ ПО ДОКЛАДАМ  И СОДОКЛАДУ О ГОСУДАРСТВЕННОМ ПЛАНЕ РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА ГРУЗИНСКОЙ ССР НА 1971 ГОД, О ГОСУДАРСТВЕННОМ БЮДЖЕТЕ ГРУЗИНСКОЙ ССР 
НА 1971 ГОД И ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО БЮ ДЖ ЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ЗА 1969 ГОД

Речь председателя 
исполкома Тбилисского 

городского Совета 
депутатов трудящихся 
Ш. Е. БУХРАШВИЛИ

Нынешняя сессия Вер
ховного Совета Грузинской 
С С Р  проходит в то время, 
когда весь советский народ 
подводит радостные итоги 
выполнения обязательств 
юбилейного года и  пятилет
него плана.

Нынешний, 1970 год, по* 
истине знаменателен: наша 
страна, все прогрессивное 
человечество достойно отме
тили 100-летие со  дня рож
дения гениального вождя и 
учителя В. И . Ленина.

Многочисленная армия со
ветских коммунистов, весь 
наш народ с величайшим 
энтузиазмом готовятся к  
X X I V  съезду партии, кото
рый состоится в марте буду
щего года.

Предсъездовские дни в 
нашей республике совпадают 
с  большим национальным 
праздником —  подготовкой и 
проведением 50-летия обра
зования Коммунистической 
партии Грузии и установле
ния Советской власти в Гру-
8ИИ.

Труженики промышленно
сти столицы Грузии  досроч
но, к  24  ноября выполнили 
пятилетний план по общему 
объему продукции и выпу
ску целого ряда изделий. Пя
тилетнее задание по повы
шению производительности 
труда было выполнено в ап
реле нынешнего года —  к  
ленинскому юбилею.

Сейчас промышленность 
Тбилиси выпускает до 3  ты 
сяч изделий различного на
именования. Многие из них 
удовлетворяют требованиям 
мировых стандартов и поль
зую тся заслуженной по
пулярностью не только в 
стране, но и за ее пределами.

Большие преобразования 
осуществлены по линии раз
вития городского хозяйства, 
благодаря чему оно корен
ным  образом изменилось.

Многотысячный коллектив 
нашего городского хозяйства 
с честью выполняет планы и 
обязательства последнего го
да пятилетки. С о  значитель
ным превышением выполне
ны  планы по водо- и электро
снабжению, газификации и 
теплофикации города, реали
зации промышленной про
дукции, перевозке пассажи
ров городским транспортом, 
товарообороту, бытовому об
служиванию населения, до
рожному строительству и 
озеленению, прокладке под
земных коммуникаций и це
лому ряду других видов ра
бот.

Будет сдано в эксплуата
цию жилой площади больше, 
чем в прошлом году.

Выполнен план школьно
го строительства. К  началу 
учебного года в городских 
школах прибавилось мест 
для 5 .930  учащихся.

Трест «Инжстрой» успеш
но выполняет программу под
рядных работ, а славный 
коллектив «Тбилто н н е л ь -  
строя», так же как и в прош
лые годы, с превышением 
выполняет Планы строитель
ства как метрополитена, так 
и автотранспортных тоннелей 
и главного канализационно
го коллектора.

Успеш но выполняется до
ходная часть бюджета горо
да, которая вместо 134.251 
тысячи рублей по уточненно
м у  плану достигнет. 137.509 
тысяч рублей. Но у  нас бы
ли бы  значительно лучшие 
показатели, если все ор
ганизации выполнили плано
вые задания.

Самы м  большим недостат
ком является систематиче
ское невыполнение планов 
жилищного строительства. В  
четвертом квартале строите
ли резко усилили темпы ра
бот и обещают выполнить 
годовое задание, однако по 
линии нецентрализованного 
жилищного строительства, 
особенно в кооперативном 
строительстве, отставание на
столько велико, что для лик
видации прорыва необходи
мо принять радикальные ме
ры.

Проекты  плана развития 
народного хозяйства Грузин
ской С С Р  и бюджета респуб
лики на 1971 год. которые 
представлены на обсуждение 
сессии, в основном правиль
но отражают потребности 
тбилисского городского хо
зяйства. Со всех источников 
финансирования городское 
хозяйство получит 108.798 
тысяч рублей, или на 2.003 
тысячи рублей больше, чем 
было предусмотрено прошло
годним планом.

Программа жилищ  н о г о 
строительства, которая долж
на быть осуществлена на 
средства нецентрализов а н- 
ных капиталовложений, хоть 
она и обеспечена матери
альными ресурсами и под
рядными организациями, не 
досчитывает финансирования 
в 10.614 тысяч рублей. М ы  
просим у Совета Министров 
помощи в своевреме и н о м  
выделении упомянутой сум 
мы.

В  основе плана развития

народного хозяйства Грузин
ской С С Р  и бюджета респуб
лики лежат реальные воз
можности, и есть все усло
вия для того, чтобы выпол
нить их с  превышением. Вно
ш у предложение утвердить 
их с  поправками постоянных 
комиссий Верховного Совета 
Грузинской С С Р .

Трудящиеся Тбилиси, так 
же как и весь советский на
род. будут неустанно тру
диться. чтобы обеспечить 
выполнение планов развития 
народного хозяйства и бюд
жета первого года будущей 
пятилетки.

Речь депутата 
И. Г. АМИЧБА

Сессия Верховного Совета 
Грузинской С С Р  подводит 
итоги заключительного года 
пятилетки и намечает пла
ны будущего года. Итоги же 
1970 года действитель
но радостны. Большие успе
хи  достигнуты во всех обла
стях народного хозяйства.

Свой вклад в эти успехи 
внесли и трудящиеся Абха
зии. Промышленность авто
номной республики пятилет
ний план по объему произ
водства продукции выполни
ла досрочно, задание 1970 
года по реализации промыш
ленной продукции выполне
но на 105 процентов. До кон
ца года будет выпущено 
сверхплановой продукции на 
миллионы рублей.

В  нынешнем году в про
мышленности Абхазии . по 
сравнению с прошлым годом 
производительность т р у д а  
повысилась на 7 процентов. 
Значительно снижена себе
стоимость продукции.

Большие успехи достигну
ты  и в сельском хозяйстве. 
План заготовки чайного ли
ста выполнен с превышени
ем, мандаринов —  на 170 
процентов, мяса ■— на 160 с 
лишним процентов, шелко
вичных коконов —  на 105 
процентов и  т. д.

Проекты Государственного 
плана развития народного 
хозяйства Грузинской С С Р  
на 1971 год и Государствен
ного бюджета составлены с 
учетом реальных возможно
стей республики, и я  пол
ностью поддерживаю их. Од
нако хочу высказать некото
рые замечания. В  городах 
Абхазии остро стоит вопрос 
жилищного строительства. В  
то же время на 1971 год на 
жилищное строительство по 
Абхазии предусмотрено 790 
тысяч рублей, чего недоста
точно. Прош у увеличить ас
сигнования на жилищное 
строительство по централь
ным капиталовложениям на 
350  тысяч рублей, а по не
централизованным капитало
вложениям— на 50  тысяч 
рублей.

Из-за недостатка капита
ловложений в коммунальное 
строительство городов Абха
зии отстает развитие водо
проводной и канализацион
ной сетей, загрязняются мо
ре и водохранилища, сани
тарное состояние городов- 
курортов оставляет желать 
много лучшего.

Следует добавить, что пло
хо работают строительные 
организации. И  без того не
большие средства не осваи
ваются, строительство ведут 
различные организации, что 
вызывает обезличку. По мо
ему мнению, уже давно наз
рел вопрос о создании в сис
теме Министерства строи
тельства Грузинской С С Р  
строительно-монтажной орга
низации, которой бы поруча
лось строительство комму
нальных объектов. Особое 
внимание необходимо обра
тить на увеличение произ
водства строительных мате
риалов, создание ф о н д а  
стройматериалов.

Положительно решен воп
рос о строительстве в горо
де С ухум и  Дома радио. Про
ш у внести его строительство 
в план 1971 года с тем, что
бы закончить в 1972 году.

Речь депутата 
Г. О. МАГЛАПЕРИДЗЕ

Грузинский народ деятель
но готовится к достойной 
встрече X X I V  съезда партии 
и юбилейных дат республи
ки.

В  общие трудовые успехи 
большой вклад внесли кол
лективы предприятий Рус- 
тави.

Я  как депутат хочу по
ставить перед сессией не
сколько вопросов, положи
тельное решение которых бу
дет способствовать улучше
нию бытовых условий насе
ления города.

Как известно, большое 
внимание в Рустави уделяет
ся улучшению  бытовых и 
жилищ ных условий населе
ния. В  течение трех послед
них лет построено жилых до
мов общей площадью более 
120 тысяч квадратных мет
ров. появились новые благо
устроенные улицы и площа
ди. Ежегодно растет терри
тория города, на его нужды 
в 1971 году выделено 400 
тьісяч рублей. Но этого не
достаточно. Я  прошу сессию 
учесть такж е и то, что не

достаточность бюдже т н ы  х  
средств на благоустройство 
отрицательно влияет на са
нитарное состояние города. 
Поэтому необходимо выде
лить на это соответствующие 
дополнительные средства.

По бюджету 1971 года на 
ремонт очагов здравоохране
ния нашего города выделе
но 60 тысяч рублей, а на 
приобретение инвентаря по 
линии просвещения— 39 ты
сяч рублей. Этого также не
достаточно, и я  прошу сессию 
на первые цели отпустить 
дополнительно 60  тысяч руб
лей, а на вторые —  еще 30 
тысяч рублей.

В  Рустави. как и Повсеме
стно в стране, чувствуется 
большой подъем в физкуль
турно-спортивном движении. 
Каждый четвертый житель 
города является физкультур
ником. За последние 10— 15 
лет город Рустави вырос в 
несколько раз, соответствен
но возросло п спортивное 
движение. Однако бюджет го
родского комитета по физи
ческой культуре и спорту, 
узаконенный много лет на
зад. по сей день остается не
изменным и составляет 12,5 
тысячи рублей. Этого совер
шенно недостаточно. М ы  на
деемся, что и этот наболев
ший вопрос решится поло
жительно.

Я  полностью о д о б р я ю  
представленные на обсужде
ние сессии проекты Госу
дарственного плана развития 
народного хозяйства Грузин
ской С С Р  и Государственного 
бюджета Грузинской С С Р  
на 1971 год н заверяю уча
стников сессии, что трудящи
еся города Рустави сделают 
все. чтобы достойными дела
ми  встретить X X IV  съезд 
партии и юбилей нашей рес
публики.

Речь депутата 
Р. М. СИОРИДЗЕ

Трудящиеся солнечной А д 
жарии, готовясь к  съез
ду партии и полувековому 
юбилею Советской Грузии, 
стоят на трудовой вахте и 
достигают замечательных ус
пехов в развитии народного 
хозяйства.

Промышленные предприя
тия Аджарии пяти л е т н и й  
план по выпуску валовой 
продукции выполнили на 
103,2 процента, изготовле
но на 39 миллионов 467 ты 
сяч рублей продукции боль
ше, чем предусмотрено пла
ном. План нынешнего года 
выполнен за 11 месяцев на 
107 процентов. В  этой пяти
летке вступили в строй чай
ные фабрики в Гонио и Ке
да, Батумский домострои
тельный комбинат. Чорох- 
ская фабрика инертных ма
териалов и другие промыш
ленные объекты.

Большие успехи достигну
ты  в развитии сельского хо
зяйства, производстве и за
готовке продукции его веду
щ их отраслей.

Славные чаеводы Адж а
рии за пятилетие собрали и 
продали государству 181.541 
тонну сортового чайного ли
ста. что составляет 109,7 
процента плана, а задание 
юбилейного года выполнили 
на 112,5 процента. Не отста
ют и цитрусоводы. В  нынеш
нем году они собрали небы
валый урожай и с большим 
превышением выпо л  н и л и 
взятые обязательства.

С  превышением выполне
ны пятилетние планы по про
даже государству продуктов 
животноводства.

Большую работу по заго
товке и поставке потребите
лям обильного урожая циті 
русовых развернули Госу
дарственный комитет «Груз- 
консервплодоовощ», Управ
ление Закавказской желез
ной дороги, ряд других орга
низаций.

Однако, как п о к а з а л а  
практика, в будущем необхо
димо увеличить мощность су 
щ ествующих паковочных за
водов и построить несколько 
новых. Остро ощущается не
достаток железнодорожных 
тупиков на станциях Чаква, 
Кобулети, Очхамури.

Вышестоящие органы не
однократно обращали внима
ние на необходимость укреп
ления морской прибрежной 
зоны, однако этот вопрос 
все еще не решен оконча
тельно.

Дело в том. что море у г
рожает даже разрушить ад
министративный центр горо
да-курорта Кобулети. Сейчас 
на самом опасном участке 
строители возводят 22-тон- 
ные бетонные укрепления. 
На этй работы выделено еди
новременно 60 тысяч руб
лей, однако для защиты при
брежной полосы в будущем 
нам понадобится большая по
мощь. Необходимо ускорить 
реконструкцию существую
щих укреплений и начать 
строительство второй очере
ди берегоукрепительных со
оружений.

Государственный план раз
вития народного хозяйства 
Грузинской С С Р  и Государ
ственный бюджет республи
ки на 1971 год, которые об
суждаются на нынешней сес
сии Верховного Совета, сви
детельствуют об укреплении

социалистической экономики 
республики, о дальнейшем 
улучшении благосостояния 
народа. Я  целиком поддер
живаю предложение утвер
дить их с  учетом замечаний 
и поправок, внесенных Пла
ново-бюджетной комиссией и 
депутатами.

Речь депутата 
У. Ф . ЦКВИТИНИДЗЕ

Очередная сессия Верхов
ного Совета Грузинской С С Р  
проходит в дни, когда тру
дящиеся республики широко 
развернули социалистическое 
соревнование за достойную 
встречу X X IV  съезда К П С С  
и 50-летия со дня образова
ния Коммунистической пар
тии Грузии и установления 
Советской власти в Грузии.

Промышленность города 
Кутаиси выполнила пятилет
ний план к  5. ноября.

Достигнуты успехи в даль
нейшем развитии городского 
хозяйства, благоустройстве 
и озеленении, в коммуналь
ном, торгово-бытовом и ме
дицинском обслуживании на
селения.

Ежедневно растут темпы 
жилищного строительства. С 
1966 года по сей день сдано 
в эксплуатацию 105 тысяч 
квадратных метров жилья.

В  1970 году на работы по 
благоустройству Кутаиси из
расходовано 810  тысяч руб
лей, в результате чего благо
устроено много проспектов, 
улиц и площадей. Построе
ны  две школы, три детских 
дошкольных у  ч р  еждения. 
Многое сделано для укреп
ления материальной базы ме
дицинских учреждений. По
строены плавательный бас
сейн и туристическая база, 
возводится здание спортшко
лы, построены телефонная 
станция, Дом быта и многое 
другое. Самым большим яв
лением мы  считаем то. что в 
городе Кутаиси открылись 
филиалы политехнического 
института. Тбилисского ака
демического театра оперы и 
балета и консерватории.

Кутаисцы  стали свидете
лями еще одного радостного 
события. 16 декабря при все
мирно-известном музее-па
мятнике Гелати, там. где еще 
в X II веке вели научную 
деятельность выдающи е с я 
грузинские ученые того вре
мени, открылась Гелатская 
народная академия. С  кафед
ры , которая молчала в тече
ние веков, вновь раздался 
голос ученого.

Разрешите мне поставить 
на сессии несколько вопро
сов.

Интересы комплексной за
стройки города, его планово
го развития и решения всех 
вопросов в целом требуют, 
чтобы планирование капита
ловложений министерствами 
и ведомствами на ежегодное 
развитие в Кутаиси жилищ
ного, коммунального, куль
турно-бытового строительст
ва и нужд здравоохранения, 
финансирование и снабже
ние осуществлялись бы  по
средством исполкома город
ского Совета депутатов тру
дящихся.

Город испытывает острую 
нехватку кирпича. Поэтому 
мы просим Совет Министров 
Грузинской С С Р  выделить 
Кутаисскому комбинату ме
стной промышленности зе
мельный участок с террито
рией смежного района для 
строительства кирпичного за
вода.

В  городе создалось серь
езное положение с террито
рией для застройки. Посуди
те сами. Уже трудно найти 
участки даже для строитель
ства школ и детских садов. 
М ы  думаем, что этот вопрос 
должен быть решен комп
лексно —  и путем передачи 
свободных приграничных тер
риторий, и путем сноса су 
ществующих ветхих строе
ний.

Речь председателя 
исполкома Юго-Осетин
ского областного Совета 

депутатов трудящихся 
К. К. ДЖИОЕВА

Осущес т в л я я решение 
X X III  съезда К П С С , трудя
щиеся республики успешно 
выполняют взятые социали
стические о б я з ательства. 
Промышленные предприятия 
Юго-Осетии с превышением 
выполнили пятилетний план 
по производству продукции. 
Сверх задания выпущена 
продукция стоимостью более 
четырех миллионов рублей. 
Это, в первую очередь, до
стигнуто благодаря улучше
нию работы предприятий и 
более полного использования 
внутренних резервов.

В  результате повышения 
культуры земледелия и эф
фективности сельскохозяйст
венного производства колхо
зы и совхозы области в ны 
нешней пятилетке продали 
государству намного больше 
мяса, молока, шерсти, са
харной свеклы, фруктов и 
других продуктов, нежели за 
предыдущее пятилетие. Зна
чительными успехами завер
шается и нынешний хозяйст
венный год.

Однако наряду с этими ус
пехами, как было отмечено

в докладах Е. М . Джапари
дзе и В. С. Трапаидзе, в на
шей работе имеется ряд не
достатков. В  области есть 
такие предприятия и органи
зации, которые не выполня
ют государственные задания, 
не используют существую
щие резервы и основные фон
ды. Отдельные колхозы и 
совхозы не выполняют пла
ны  по продаже государству 
продуктов.

Хочу заострить внимание 
сессии на некоторых объек
тивных причинах. Химиче
ский завод местной промыш
ленности работает с  перебоя
ми. М ы  просим обеспечить 
его необходимым сырьем и 
материалами.

Больше внимания должно 
быть уделено уходу за ме
стными дорогами. С  этой 
целью я  прошу сессию выде
лить дополнительно 70 ты 
сяч рублей.

Ряд  культурно-просвети
тельных учреждений и объ
ектов здравоохранения нуж
дается в ремонте и реконст
рукции. Я  прошу выделить 
на эти цели дополнительно 
250  тысяч рублей.

Прошу также предусмот
реть в 1971 году в област
ном бюджете на ремонт и 
строительство зданий сельсо
ветов 100 тысяч рублей.

Речь депутата 
Г. X. АРЗУМАНЯНА

Сессия Верховного Совета 
Грузинской С С Р  подводит 
итоги успехам, которые до
стигнуты трудящимися рес
публики в ленинском юби
лейном году.

В  эти успехи внесли вклад 
трудящиеся Ахалкалакского 
района. Работники сельского 
хозяйства с честью выполни
ли государственные планы и 
обязательства по производ
ству и продаже государству 
зерна, молока, мяса, янц и 
других продуктов. .Успешно 
выполнен годовой план ро
ста поголовья скота всех 
видов.

Хочу  остановить ваше вни
мание-на некоторых насущ
ных вопросах. Райо н н ы й  
центр Ахалкалаки растет и 
благоустраивается. Однако 
ряд его улиц до сих пор вы
глядит так же, как и преж
де, они даже не заасфальти
рованы. Прошу сессию выде
лить на эти цели дополни
тельно 10 тысяч рублей.

Три года назад в Ахалка
лаки началось строительство 
Дома культуры на 600 мест. 
Строительство его затягива
ется из-за отсутствия средств. 
Прош у сессию внести строи
тельство Дома культуры  в 
титульный список и переве
сти его на государственное 
финансирование.

Село Баралети —  одно из 
самых больших в районе. Од
нако школа здесь располо
жена в плохом помещении. 
Прошу сессию предусмотреть 
строительство новой школы 
в селе Баралети.

Речь депутата 
'  А. И. ШАДУРИ

Трудящиеся Душетского 
района, „так же как и труже
ники республики, в нынеш
нем году работали с чувст
вом глубокой ответственно
сти. Колхозы и совхозы с 
большим превышением вы
полнили планы продажи го
сударству зерна, картофеля, 
овощей, винограда и плодов. 
Успешно выполнены планы 
осеннего сева, планы произ
водства и урожайности коло
совых. Определенные успехи 
достигнуты и животновода
ми. Следует отметить, что в 
предыдущие годы мы  не вы
полняли планы производства 
продуктов животноводства, а 
в нынешнем году планы реа
лизованы по всем показате
лям. Вместе с тем значитель
но снижена себестоимость 
центнера продукции.

За последние годы, многое 
сделано для улуч ш е н и я 
культурного и бытового об
служивания населения Д у
шетского района. Сейчас в 
районе мало сел, в которых 
не было бы культурно-про
светительных медицинских 
или бытовых учреждений. 
Завершается электрифика
ция сел. Многое сделано и 
делается для улучшения 
торгового обслуживания на
селения.

Новые закупочные цены 
усилили заинтересованность 
колхозов и совхозов в увели
чении продажи государству 
сельскохозяйственных про
дуктов, развитии производст
ва.

Колхозы Казбегского, Тиа- 
нетского и Душетского рай
онов сдают много скота Тби
лисскому мясокомбинату. Во 
время перегона, тем более 
«голодными» трассами, скот 
теряет в живом весе, сам пе
регон отнимает много време
ни, что также снижает вес 
животных. Нельзя ли в Ду- 
шетском районе или в дру
гом удобном месте органи
зовать первичную переработ
ку мяса? Это даст определен
ный эффект. Необходимо 
изучить и положительно раз
решить этот вопрос.

Когда мы говорим о ме
лиорации земель, нельзя не 
отметить положение, создав
шееся в Мчадиджварской си

стеме, строительство которой 
началось в 1967 году и сей
час подходит к  завершению. 
К  сожалению, оросительная 
система не сможет полно
стью выполнять свои функ
ции из-за отсутствия доста
точного количества воды. Си
стема эта нуждается в запа
се воды, а создать его воз
можно лишь путем перека
чивания воды из реки Араг
ви в Базалетское озеро. Не
обходимо основательно изу
чить и этот вопрос.

Вместе с тем прошу сес
сию поручить Госплану Гру 
зинской С С Р  предусмотреть 
строительство администра
тивного здания в Душети.

Речь депутата 
И. С. СЕПАШВИЛИ

, Выполняя историчес к и е  
решения X X II I  съезда К П С С  
и последующих Пленумов 
Ц К  К П С С , трудящиеся Ква- 
рельского района добились 
значител ь н ы  х  успехов в 
дальнейшем укреплении эко
номики района, повышении 
уровня сельскохозяйственно
го производства. З а  послед
ние годы район трижды был 
награжден дипломами пер
вой степени Выставки дости
жений народного хозяйства 
С С С Р .

Особенно отличились тру
женики Кварельского района 
в юбилейном, 1970 году. Они 
с большим превышением вы
полнили планы производства 
и заготовки сельскохозяйст
венных продуктов.

Доходная часть местного 
бюджета 1969 года выполне
на с большим превышением 
и возросла на 251 тысячу 
рублей по сравнению с 1968 
годом. Предварительные дан
ные дают полное основание 
предполагать, что план ме
стного бюджета на 1970 год 
будет выполнен успешно.

Сверхплановые суммы  ме
стного бюджета ежегодно 
идут на благоустройство рай
онного центра и сел, строи
тельство школ, детских са
дов, медицинских учрежде
ний, расширение их баз 
и т. д.

Успехи, достигнутые на
шей республикой, вызывают 
законную гордость всех на
ших трудящихся. Однако 
впереди у  нас еще более от
ветственные задачи. М ы  зна
ем. что задания по производ
ству продуктов животновод
ства можно решить лишь на 
основе создания прочной кор
мовой базы, широкого ис
пользования на фермах ме
ханизмов, повышения произ
водительности труда. Однако 
в этом деле у  нас не все в 
порядке. Недостает механиз
мов по раздаче кормов, мно
гие машины ненадежны и ус
тарели.

Механизация животновод
ческих ферм требует скорей
шего решения.

Несмотря на то, что за по
следнее время резко увели
чилось производство комби
нированных •кормов, потреб
ность животноводства в них 
пока полностью не удовле
творяется. Поэтому мы вы
нуждены бываем использо
вать на эти цели зерно.

Разрешите заверить сес
сию Верховного Совета Гру 
зинской С С Р  в том, что гр у 
дящиеся Кварельского райо
на сделают все, чтобы до
срочно и с превышением вы
полнить планы первого года 
будущей пятилетки и достой
но встретить X X IV  съезд 
К П С С  и славный юбилей на
шей республики.

Речь депутата 
С. В. ДУРМИШ ИДЗЕ

Большими достижениями 
встречают трудящиеся на
шей республики 1971 год, с 
превышением выполняются 
обязательства 1970 года и 
задания пятилетнего плана.

Свой вклад в эти успехи 
вносят грузинские ученые, 
многотысяч н ы й  коллектив 
ученых Академии наук рес
публики. В  результате неус
танной заботы партии и пра
вительства Академия наук 
Грузии стала очагом не толь
ко грузинской научной мыс
ли, но превратилась в один 
из ведущих научных цент
ров Советского Союза.

Академия наук Грузин
ской С С Р  успешно выполни
ла пятилетний план научных 
исследований. За  это время 
нашими учеными выполнен 
целый ряд работ. Многим из 
них присуждены Ленинские. 
Государственные и М ежду
народные премии.

Разрешите назвать лишь 
несколько работ из выпол
ненных в нынешнем году, 
чтобы стало ясно, насколь
ко многообразна связь инсти
тутов Академии наук с  на
родным хозяйством.

Нашими физиками уста
новлены свойства твердых 
тел при одновременном воз
действии на них излучения 
и низкой температуры. Вели
ко значение этого исследова
ния в эпоху освоения косми
ческой техники.

Астрофизики успешно изу
чают физико-химич е с к  и е 
свойства верхних слоев ат
мосферы и активно участву
ют в наблюдениях за искус
ственными космическими те
лами.

Наши химики создали мо
лекулярные сита новой мар
ки и новые типы катализато
ров. И х применение перспек
тивно во многих отраслях 
производства.

Сейчас основной задачей 
работы ученых А Н  Грузии 
является всемерное повыше
ние эффективности исследо
ваний, применение в науч
ной работе совреме и н ы х  
средств и методов, обеспече
ние широкого и своевремен
ного внедрения достижений 
науки и техники в народном 
хозяйстве, расширение комп
лексных исследований.

Наша Академия наук ве
дет плодотворную работу с 
тем. чтобы новыми успехами 
встретить X X IV  съезд и вне
сти достойный вклад в труд 
всего грузинского народа, го
товящегося отметить слав
ный юбилей республики.

Речь депутата 
Е. И. РУФОВОЙ

Сессия Верховного Совета 
Грузинской С С Р  утверждает 
представленные планы раз
вития народного хозяйства 
республики и бюджет Гру
зинской С С Р  на 1971 год. 
Я  уверена, что трудящиеся 
нашей республики не пожа
леют сил и энергии для вы
полнения больших предна
чертаний. В  выполнение пла
на достойный вклад вносит 
коллектив трамвайно-трол
лейбусного управления, где 
я работаю.

Тбилисское трамв а й н о -  
троллейбусное управление 
является одним из старей
ших э л е  ктротранспортных 
предприятий страны. Оно ос
нащено современным обору
дованием.

Наш  коллектив из года в 
год успешно выполняет про
изводственные задания и при
нимает активное участие в 
общественной жизни горѳда.

Вместе с  тем он система
тически выполняет задания 
по строительству и разви
тию транспортного хозяйства 
республики. Силами нашего 
коллектива построены трол
лейбусные хозяйства в Суху
ми, Чиатура, а также в горо
де Ленинакане братской А р 
мении. В  честь 50-летнего 
юбилея Советской Грузии 
наш коллектив обязался про
вести 18-километровую трол
лейбусную линию в городе 
Рустави.

Многое сделано и для 
улучшения обслуживания на
селения Тбилиси.

Вместе с  тем хочу отме
тить, что в работе городско
го транспорта имеет место 
ряд недостатков. Весьма тя
желое положение создается в 
так называемые часы пик. В 
чем причина? По решению 
вышестоящих органов в раз
личных учреждениях и пред
приятиях, высших учебных 
заведениях, школах рабочий 
день должен начинаться в 
различное время. Однако 
это решение выполняется да
леко не всюду. Есть и слу
чаи, когда трамвай или трол
лейбус выходит на линию с 
техническими недостатками.

Многотысячный коллектив 
трамвайно - троллейбусного 
управления сделает все, что
бы улучшить обслуживание 
населения, встретить X X IV  
съезд К П С С , 50-летие обра
зования Коммунистической 
партии Грузии и установле
ния Советской власти в Гру
зии новыми успехами.

Речь депутата 
В. Г. МАМАТЕЛАШВИЛИ

Я  целиком и полностью 
присоединяюсь к предложе
ниям депутатов, выступив
ших на сессии, об утвержде
нии представленных проек
тов плана развития народно
го хозяйства Грузинской С С Р  
и бюджета республики на 
1971 год. Выполнение ут
вержденных сессией проек
тов явится новым этапом в 
дальнейшем развитии эконо
мики и культуры  нашей рес
публики.

Я  хочу остановить внима
ние депутатов на одном весь
ма значительном вопросе. 
Это вопрос улучшения жи
лищно-бытовых условий сту
дентов.

В  этой области пока еще 
много нерешенного и несде
ланного. Поэтому я считаю 
необходимым удовлетворить 
требование об увеличении 
ассигнований на эти цели.

На рубеже двух пятилеток 
особенно хорошо видны те 
большие достижения, кото
рые завоеваны в создании 
материально - техничес к о й  
базы высших учебных заве
дений и научных учрежде
ний.

Только на строительство 
учебных корпусов Грузин
ского зоотехническо-ветери
нарного учебно-исслед о в а- 
тельского института, обору
дование новой учебной базы 
в Крцаниси израсходовано до 
5 миллионов рублей.

Известно, что Грузинский 
зоотехническо - ветери н а р- 
ный учебно-исследователь
ский институт является един
ственным подобным высшим 
учебным заведением в рес
публике. Он готовит ученых 
зоотехников и ветеринарных 
врачей. Путем объединения 
учебного института, научно

исследовательского институ. 
та животноводства и ветери
нарии, как вам известно, 
создан новый тип институ
та — учебно-исследователь
ский.

Работа института могла 
быть более эффективной а 
плодотворной, если бы не не
которые препятствия. Я  имею 
в виду затягивание строи
тельства учебных корпусов 
института в Крцаниси. Стро
ительство началось в 1960 го
ду, и сегодня, через десять 
лет. не видно его конца. Я  
прошу Министерство строи
тельства Грузинской С С Р  
принять действенные меры 
для завершения строитель
ства.

Решения, которые будут 
приняты этой сессией Вер
ховного Совета Грузинской 
С С Р , должны быть неуклон
но выполнены во всех сфе
рах материального производ
ства и духовной жизни.

Речь депутата 
О. Г. САБАШВИЛИ

Значительных успехов в 
социалистическом соревнова
нии в честь X X I V  съезда 
партии добились трудящиеся 
Сагареджойского района. С 
превышением выполнены за
дания пятилетки по заготов
ке зерновых, винограда, мо
лока, яиц, шерсти и других 
продуктов сельского хозяйст
ва. По сравнению с прошлым ( 
годом нынче государству 
продано значительно больше 
сельскохозяйственных про
дуктов —  мяса, молока, ви
нограда.

Пятилетние задания по 
выпуску продукции успешно 
выполнили также и промыш
ленные предприятия района,

В  районе ежегодно пере
выполняется доходная часть 
бюджета, а сумма перевы
полнения идет на работы по 
благоустройству как район
ного центра, так и сел. За по
следние годы быстрыми тем
пами ведется строительство. 
Построены здания культур
но-просветительного, бытово
го и другого назначения. В 
Сагареджо устроена канали
зация, мы получили природ
ный газ, что явилось боль
шим подарком нашим трудя
щимся. В  Сагареджо постро
ен Дом гигиены, имеющий 
салоны по всем видам совре
менного бытового обслужи
вания населения. Построены 
Дом бракосочетаний, гости
ница, объекты общественно
го питания и торговли.

С  целью лучшего ведения 
хозяйственного и культурно
го строительства в районе, а 
также для дальнейшего подъ
ема народного хозяйства я 
хочу поставить перед сесси
ей несколько вопросов. В 
районном центре сейчас на
селение обслуживает боль
ница на 50 коек, построен
ная в 1929 году. В  этом же 
помещении расположились 
родильный дом, поликлиника 
и т. д. Здание даже мини
мально не удовлетворяет по
требностей трудящ ихся.. Со
вет Министров Грузинской 
С С Р  вынес решение о стро
ительстве в Сагареджо боль
ницы на 240  коек, однако 
из-за того, что Министерство 
здравоохранения республики 
не заинтересовалось этим во
просом, вот уже три года де
ло не двигается с мертвой 
точки.

Роль Дома культуры  в Са
гареджо сейчас выполняет 
здание, построенное в 1913 
году для больницы железно
дорожников. Оно также со
вершенно не удовлетворяет 
возросших потребностей тру
дящихся. В  1969 году в го
роде началось строительство 
Дома культуры  за счет 
средств от перевыполнения 
доходной части местного 
бюджета. Строительство дол
жно было финансировать 
Министерство культуры. По 
сей день это не выполнено.

В  нынешнем году в райо
не создалось серьезное поло
жение из-за невысокой про
пускной способности винных 
заводов. Задерживалась при
емка винограда, из-за чего 
мы были вынуждены вывезти 
до трех тысяч тонн виногра
да в Каспский, Гурджаан- 
ский и Сигнахский районы. 
Это, естественно, вызвало за
тяж ку сбора винограда и по
тери.

В  связи с  тем, что в рай
оне резко, растет количество 
продаваем о г о  государству 
винограда, необходимо, что
бы «Самтрест» ускорил стро
ительство винного завода в 
Манави, ведущееся уже не
сколько лет непозволительно 
медленными темпами.

Речь депутата 
В. Д. МАНДЗУЛАШВИЛИ

В  общих успехах, достиг
нутых трудящимися респуб
лики, есть определенная до
ля и трудящихся Каспского 
района. Все предприятия 
района высокими показате
лями отметили 100-летие со 
дня рождения В. И . Ленина 
и, включившись в социали
стическое соревнование за 
достойную встречу X X IV  
съезда К П С С  и юбилея Со
ветской Грузии, взяли на се
бя новые повышенные обяза-

(Продолжение на 3-й стр.)«



В О С Ь М А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р  С Е Д Ь М О Г О  С О З Ы В А
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заместителя Председателя Совета Министров 
Грузинской ССР, п р едседа т еля  Госплана  
Грузинской ССР, депутата Е. М. Джапаридзе

Товарищи депутаты! Про
ект Государственного йлана 
развития народного хозяй
ства. представленный Сове
том Министров Грузинской 
С С Р  на рассмотрение, был 
одобрен как Планово-бюд
жетной и отраслевыми ко
миссиями Верховного Сове
та, так и выступившими на 
сессии депутатами.

Депутаты в своих выступ
лениях поставили целый ряд 
важных вопросов, которые в 
основном были направлены 
на лучшее использование ре
зервов народного хозяйства 
и досрочное выполнение за
даний народнохозяйственного 
плана.

Внимание было заострено 
на вопросах лучшего ис
пользования действующих 
производственных мощно
стей, дальнейшего развития 
сельского хозяйства, укреп
ления его материально-тех
нической базы и обеспечения 
строительства материальны
ми ресурсами.

Совет Министров Грузин
ской С С Р  поручил мне до
ложить следующее:

Тов. Бухрашвили и депу
тат Амичба поставили вопрос 
о  создании в Тбилиси и С у 
хуми единой строительно
монтажной организации в си
стеме Министерства строи
тельства Грузинской ССР*

Государственный комитет 
по делам строительства Со
вета Министров Грузинской 
С С Р  вместе с заинтересован
ными министерствами и ве
домствами изучит этот во
прос и представит соответ
ствующие предложения на 
рассмотрение Совета Мини
стров.
_ Тов. Бухрашвили ставит 
вопрос о выделении из бю
джета республики на жилищ
ное строительство 10 мил
лионов 600  тысяч рублей из 
нецентрализованных источ
ников.

Совет Министров Грузин
ской С С Р  уже поручил М и
нистерству финансов совме
стно с исполкомом Тбилис
ского городского Совета рас
смотреть этот вопрос и в ян
варе 1971 года представить 
на рассмотрение Совета М и
нистров соответствующие 
предложения.

Депутат Амичба поставил 
несколько вопросов —  о вы
делении дополнительно 400 
тысяч рублей на жилищное 
строительство,, о выделении 
средств на проектирование 
третьей очереди водопровода 
в Сухуми, начало строитель
ства Беслетского водопрово
да и сооружение второй элек
троподстанции.

Капитальные вложения на 
жилищное строительство Со

вету Министров Абхазской 
А С С Р  выделены на уровне 
1970 года в сумме 1 милли
она 40  тысяч рублей, и в на
стоящее время не имеется 
возможности для дополни
тельного их выделения.

Совет Министров Абхаз
ской А С С Р  выделил на 
строительство коммуналь
ных объектов 2 миллиона 
360  тысяч рублей вместо 
1 миллиона 700 тысяч руб
лей в 1970 году, или на 39 
процентов больше. Для даль
нейшего увеличения капи
тальных вложений такого 
назначения не имеется воз
можности.

В  связи с  тем, что выде
ленный для строительства 
второй электроподстанции зе
мельный участок ' был пере
дан Сухумским  горсоветом 
другой организации и до се
годняшнего дня нет проек
та на вновь выделенный уча
сток, в 1971 году начало 
строительства этого объекта 
невозможно.

«Грузглавэнерго» в 1971 
году должен выполнить про
ектные работы и предусмот
реть сооружение второй под
станции в 1972 году, а до ее 
строительства обеспечить по
дачу электроэнергии населе
нию Лечкопи с имеющейся 
электроподстанции.

Депутат Сиоридзе ставит

вопросы о необходимости ук 
репления берега Черного мо
ря в Кобулети и строитель
стве коммунальной гостини
цы.

На укрепление побережья 
Черного моря в 1971 году вы
делено 400 тысяч рублей, 
которые в централизованном 
порядке переданы Мини
стерству коммунального хо
зяйства Грузинской С С Р .

Что касается вопроса о 
строительстве коммунальной 
гостиницы, следует сооб
щить, что в Кобулети в на
стоящее время возводится 
гостиница для туристов на 
600 мест. Начало строитель
ства второй гостиницы пока 
считаем нецелесообразным.

Депутаты Сиоридзе, Пар- 
коса дзе, Чубабрия, Ш адури 
и тт. Бухрашвили и Джиоев 
поставили вопросы о выде
лении дополнительных капи
тальных вложений на строи
тельство жилья и объектоз 
коммунального назначения. 
Строительство объектов, о 
которых они говорили, без
условно, необходимо, однако 
решение всех вопросов за 
один год невозможно. Тем 
более, что из года в год не 
выполняются планы госу
дарственных капитальных 
вложений, предусмотренных 
на это назначение и. как я 
отметил в докладе, целый ряд 
министерств, ведомств и уч
реждений не осваивает выде
ленные им для этой цели 
средства.

Не выполняются планы 
сдачи в эксплуатацию жилых 
домов. За  11 месяцев теку
щего года по причине не
удовлетворительного освое
ния государственных капи
тальных вложений, выделен
ных на жилищное строитель

ство, в эксплуатацию не сда
ны жилые дома общей пло
щадью 296.700 квадратных 
метров, или более половины 
плана.

В  1971 году из всех источ
ников финансирования будут 
построены и введены в строй 
жилые дома общей площадью 
1 миллион 036  тысяч квад
ратных метров, или на 15 ты
сяч квадратных метров боль
ше, чем в нынешнем году. 
Задача состоит в том, чтобы 
министерства, ведомства и 
местные Советы обеспечили 
полное и своевременное вы
полнение планов строитель
ства и ввода в эксплуата
цию жилой площади.

В  нынешнем году не освое
ны также суммы, выделен
ные на строительство объек
тов коммунального назначе
ния. За  11 месяцев план 
коммунального строитель
ства в республике выполнен 
на 94 процента, не выполне
но работ почти на 2 миллио
на рублей.
- На развитие коммунально
го хозяйства в 1971 году 
планом предусмотрены госу
дарственные капитальные 
вложения в объеме 46  мил
лионов рублей, и нет возмож
ности дополнительно выде
лить капитальные вложе
ния. ѵ

В  будущем году все вни
мание должно быть обращено 
на лучшее использование ма
териальных и финансовых 
ресурсов, направление их 
на строительство начатых и 
вводимых в первую очередь 
объектов. В  том случае, ес
ли в ходе' выполнения плана 
по отдельным объектам ка
питальные вложения превы
сят объем, предусмотренный 
планом, тогда вопрос о пере

распределении средств н вы
делении для них дополни
тельных сумм будет рассмот
рен Советом Министров 
Грузинской С С Р .

Депутаты Ш адури и А р 
зуманян поставили вопросе 
строительстве администра
тивных зданий. Должен до
ложить сессии, что за счет 
централизованных и неценг- 
рализованных капитальных 
вложений в 1970 году в про
цессе строительства находят
ся 20  административных зда
ний, из них в нынешнем го
ду предстоит закончить семь. 
Переходящими на 1971 год 
остаются 13 таких объектов, 
на строительство которых на
правляются выделенные рес
публике для этой цели сред
ства. Дополнительные капи
тальные вложения на строи
тельство новых администра
тивных зданий выделять не
целесообразно.

Депутаты Ш адури и Так- 
такишвили поставили вопрос 
о строительстве Домов куль
туры.

В  нынешнем году за счет 
государственных капиталь
ных вложений строится 9  До
мов культуры, из них два 
должны быть закончены 
строительством, а осталь
ные —  переходящие объек
ты. По проекту плана 1971 
года предусмотрено начало 
возведения Домов культуры 
в Ленингори, Цалка и Барн- 
сахо. Для окончания строи
тельства переходящих и но
вых объектов необходимо 5 
миллионов 500 тысяч руб
лей. Н а  1971’ год капиталь
ные, вложения выделены в 
объеме 1 миллиона 450 ты
сяч рублей, что намного пре
вышает ассигнования 1970 
года на строительство До

мов культуры. В  таких усло
виях начало строительства 
еще новых таких объектов 
нецелесообразно.

Депутаты Арзуманян. Са- 
башвили, Чубабрия и Власо
ва поставили вопрос о нача
ле строительства новых об
щеобразовательных школ, 
дошкольных учреждений и 
больниц.

Проектом плана на буду
щий год намечено сдать в 
эксплуатацию общеобразова
тельные школы на 6 .530  уча
щ ихся и дошкольные учреж
дения на 1.130 мест больше, 
чем в нынешнем году. На 
осуществление этих меро
приятий потребуется 21 мил
лион 570  тысяч рублей. М и
нистерство просвещения в 

пределах выделенных средств 
рассмотрит вопрос о необ
ходимости строительства 
школ в отдельных районах 
и примет соответствующие 
реш ения..

Что  касается начала строи
тельства новых больниц, хо
чу сообщить депутатам, что 
в нынешнем году планы сда
чи в эксплуатацию больниц 
не выполняются. За 11 ме
сяцев в эксплуатацию сда
ны больницы на 160 коек 
вместо 1.540 по годовому 
плану, или всего 10 процен
тов плана. В  будущем году 
предусматривается сдать в 
эксплуатацию больницы на 
1.840 мест, для чего выделе
ны государственные капи
тальные вложения в объеме 
18 миллионов 120 тысяч 
рублей, что на 11,4 процен
та превышает уровень 1970 
года. Вследствие того, что в 
будущем году капитальные 
вложения в области здравоох
ранения полностью направ
ляются на завершение пере
ходящих объектов, не име

ется возможности удовлет
ворить просьбы депутатов.

Товарищи Б ух  р а ш в и -
ли. Джиоев, Цицишвили, 
и депутаты Сепаш в и л и ,  
Арзуманян. Амичба, Сио
ридзе. Цквитинидзе, Ш а
дури, Сабашвили, Ман- 
дзулашвили, Ж генти, Чубаб
рия, Власова, Паркосадзе, 
Тактакишвили и Давиташви
ли поставили важные вопро
сы  хозяйственного и куль
турного строительства. Н е
которые депутаты выступили 
также с рядом критических 
замечаний в адрес отдельных 
министерств, ведомств, Го 
сударственного планового 
комитета и организаций.

Совет Министров Грузин
ской С С Р  поручил мне до
ложить, что остальные пред
ложения и замечания, выдви
нутые Планово-бюджетной и 
отраслевыми комиссиями и 
депутатами, будут вниматель
но рассмотрены, и приняты 
соответствующие решения, о 
которых сообщим депутатам.

Товарищи депутаты!
Успешное выполнение пла

на развития народного хо
зяйства нашей республики 
на 1971 год потребует от ру
ководителей министерств, ве
домств и предприятий улуч
шения работы, искоренения 
имеющихся недостатков, 
дальнейшего развертывания 
инициативы и творчества ра
бочих всех отраслей народ
ного хозяйства, лучшего ис
пользования резервов.

Хочу высказать уверен
ность, что трудящиеся нашей 
республики успешно выпол
нят задания народнохозяй
ственного плана будущего 
года и внесут свой вклад в 
дело создания материально- 
технической базы коммуниз
ма в нашей стране.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО
первого заместителя министра финансов 
Г р у з и н с к о й  СС Р  В. С. Тр а п а и д  з е

Товарищи депутаты! Об
суждение Государственного 
бюджета Грузинской Совет
ской Социалистической Рес
публики на 1971 год пока
зало, что он полностью соот
ветствует задачам развития 
народного хозяйства респуб
лики.

Планово - бюджетная ко
миссия Верховного Совета 
совместно с отраслевыми ко
миссиями внимательно рас
смотрела представленный Со
ветом Министров Грузинской 
С С Р  проект бюджета на 1971 
год, а также предложения и 
замечания, внесенные по это
м у  проекту.

В  результате рассмотре
ния Планово-бюджетная ко
миссия сочла нуж ным вне
сти некоторые изменения в 
представленный проект Го
сударственного бюджета рес
публики на 1971 год. Эти 
изменения подробно изложе
ны председателем этой ко
миссии депутатом Д. Гела- 
швили.

Согласно предлож е н и ю 
Планово-бюджетной комис
сии, доходы Государственно
го бюджета Грузинской С С Р  
на 1971 год возрастают на

4.750 тысяч рублей, из них 
отчисления от налога с обо
рота —  на 2.750 тысяч руб
лей, а Платежи предприятий 
и хозяйственных организа
ций в бюджет —  на 2.000 
тысяч рублей. Расходы  бюд
жета возрастают также на
4.750 тысяч рублей, в том 
числе республиканского бюд
жета — на 1.275 тысяч руб
лей и бюджета автономных 
республик, автономной обла
сти, городов и районов —  на 
3.475 тысяч рублей.

Мне поручено доложить, 
что Совет Министров Гру
зинской С С Р  рассмотрел эти 
предложения Планово-бюд
жетной комиссии и счел воз
можным принять их.

С  учетом этого. Государ
ственный бюджет Грузин
ской С С Р  на 1971 год уве
личивается на 4 .750  тысяч 
рублей и составляет как в 
доходной, так и в расходной 
частях 1.345.927 тысяч руб
лей.

В  прениях по докладам о 
плане развития народного 
хозяйства и проекте Госу
дарственного бюджета рес
публики выступали депутаты. 
Они единодушно одобрили

проект Государствен н о г  о 
бюджета республики на 1971 
год и внесли предложение о 
его утверждении.

Депутаты Амичба, Магла- 
перидзе, Мамателашвили и 
Тактакишвили поставили во
прос о выделении дополни
тельных средств на приобре
тение инвентаря для соци
ально-культурных учрежде
ний и капитального ремонта 
зданий.

Должен сообщить депута
там, что по предложению 
Планово-бюджетной комис
сии Верховного Совета рес
публики на социально-куль
турные мероприятия выделе
ны дополнительные средства 
как в республиканском, так 
и в местных бюджетах, пре
дусматривав т с я частичное 
удовлетворение просьб де
путатов. Депутаты Амичба, 
Маглаперидзе, Арзуманян, 
Мандзулашвили и тов. Джио
ев поставили вопрос об уве
личении средств, отпускае
мы х на финансирование ме
роприятий по благоустройст
ву городов, поселков и рай
онных центров. Довожу до 
вашего сведения, что частич
ное положительное решение

этих вопросов отражено в 
заключениях и предложени
ях  Планово-бюджетной ко
миссии, поэтому на каждом 
в отдельности останавливать
ся не буду. Депутат Амичба 
просил уменьшить на 500 ты 
сяч рублей в бюджете Абхаз
ской А С С Р  план подоходно
го налога с рабочих и служа
щих. План по этому доходу 
в бюджете Абхазской А С С Р  
на 1971 год определен с уче
том ожидаемого выполнения 
в 1970 году, и сейчас нет 
оснований для его снижения.

Тов. Джиоев просит пере
смотреть планы налогов с 
прибылей по линии местной 
промышленности и налогов 
с оборота, мотивируя это 
тем, что фонды сырья не 
выделены.

Хочу доложить, что пла
ны по платежам от прибыли 
и налога с оборота исчисля
ются исходя из планов про
изводства и реализации. По
этому это предложение тов. 
Джиоева необходимо рассмо
треть дополнительно и, если 
Министерство местной про
мышленности с согласия Гос
плана сочтет возможным из
менить план, соответственно 
будут изменены и финансо
вые показатели.

Депутат Паркосадзе и тов. 
Джиоев доставили вопрос об 
увеличении бюджетных ас
сигнований на строительство 
и капитальный ремонт мест
ных автомобильных дорог.

Известно, что в соответст

вии с Указом  Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской С С Р , опубликованным 
в октябре 1969 года, с  1 ян
варя 1970 года значительно 
возрастает удельный вес кол
хозов, совхозов и хозяйствен
ных организаций в строи
тельстве и капитальном ре- 

' монте автомобильных дорог 
местного значения.

В  связи с этим мы  сочли 
вполне достаточными ассиг
нования на эти цели, преду
сматриваемые бюджетом.

Депутат Маглаперидзе и 
тов. Джиоев потребовали вы
деления дополнител ь н ы х 
сумм на мероприятия по фи
зической культуре.

Развитию физи ч е с к о й  
культуры и спорта мы всег
да должны уделять большое 
внимание. Тем более в буду
щем году, когда состоится 
Спартакиада народов С С С Р , 
на которой мы ожидаем ус
пешного выступления послан
цев нашей республики. В  
случае необходимости допол
нительные средства должны 
быть выделены из местных 
бюджетов в порядке испол
нения.

Тов. Джиоев просил выде
лить 100 тысяч рублей на 
ремонт зданий сельсоветов.

Докладываю сессии, что 
на эти нуж ды  и приобрете
ние инвентаря по предложе
нию Планово-бюджетной ко
миссии Юго-Осетинской ав
тономной области в 1971 го

ду дополнительно выделяет
ся 22  тысячи рублей.

Депутат Амичба и тов. 
Джиоев просили увеличить 
дотацию капелле и симфони
ческому оркестру Абхазской 
А С С Р ,  Цхинвальскому дра
матическому театру и ан
самблю песни и пляски.

Хочу доложить депутатам, 
что дотация капелле и сим
фоническому оркестру Аб 
хазской А С С Р  в размере 62 
тысяч . рублей предусмотре
на согласно представлению 
Министе р с  т в а культуры. 
Вместе с тем проведенной 
ревизией установлено, что 
симфонический оркестр Аб 
хазской А С С Р , за 17 меся
цев после его создания полу
чив из бюджета 47 тысяч 
рублей, организовал всего 8 
концертов вместо предусмот
ренных планом 115 концер
тов, получен доход 1.3 тыся
чи рублей вместо плановых 
67 тысяч рублей. Установле
но, что в симфоническом ор
кестре по совместительству 
работает 21 педагог, каждый 
из которых имеет нагрузку в 
2 — 3  ставки. А  хоровая ка
пелла за 17 месяцев не да
ла ни одного концерта, полу
чив из бюджета 80  тысяч 

, рублей. Все это говорит о 
том, что не установлен конт
роль за бережным расходо
ванием государств е н н ы х  
средств. Увеличение дотации 
этим коллективам в подоб
ных условиях совершенно не 
оправданно.

Ч то  же касается увеличе
ния дотаций Цхинвальскому 
драматическому театру и ан
самблю. то должен сообщить, 
что дотация этим коллекти
вам предусматривается в раз
мере 109 тысяч рублей.

Депутат Жгенти коснулся 
мероприятий по восстановле
нию памятников. Н а  этом во
просе остановился также де
путат Тактакишвили. Хочу 
доложить, что на основе по
становлений Совета Минист
ров Грузинской С С Р  на эти 
цели ежегодно выделяется 
500— 600 тысяч рублей, за
частую и сверх бюджета. На
пример. в 1968— 1970 годах, 
то есть за три года, было вы
делено 1.700 тысяч рублей, 
а в 1971 году с учетом пред
ставления Планово-бюджет
ной комиссии выделяется 500 
тысяч рублей. Думается, что 
целенаправленное расходова
ние этих средств даст воз
можность сделать многое для 
восстановления и приведения 
в порядок исторических па
мятников нашей республики.

Депутат Цицишвили поста
вил вопрос о введении в го
родах и районах должности 
инженера-инспектора и вы
делении на эти цели 60  
штатных единиц.

Вопрос об увеличе н и и 
штатов для сельсовета Гегеч- 
корского района поставил де
путат Чубабрия.

Хочу доложить, что в свя
зи с директивными указа
ниями об уменьшении расхо

дов на содержание управлен
ческого аппарата сейчас нет 
возможности удовлетворить 
эти просьбы.

В  выступлениях депутатов 
содержатся просьбы о выде
лении дополнительных ассиг
нований на текущие расходы 
республи к а н с к и х  мини
стерств, различные нужды 
городов и районов, а также 
строительство сверхпл а н о- 
вых объектов, таких как шко
лы. больницы, дома культу
ры. С ум мы  эти очень вели
ки, и полностью удовлетво
рить все просьбы мы сейчас 
не можем, поскольку финан
совые и материальные ресур
сы  республики полностью 
распределены. Поэтому не
обходимо передать предложе
ния депутатов для изучения 
соответствующим министер
ствам, Госплану и Министер
ству финансов, на основе за
ключений которых прави
тельство примет соответст
вующие постановления.

Товарищи депутаты!
Детальное рассмотрение 

проекта Государственн о г о  
бюджета республики на 1971 
год и его одобрение, стрем
ление трудящихся Грузии 
успешно выполнить план 
юбилейного 1971 года явят
ся гарантией того, что бюд
жет республики будет ус
пешно выполнен и обеспечит 
беспрепятственное финанси
рование мероприятий, преду
смотренных планом и бюдже
том. (Аплодисменты).

Прения по докладам н содокладу о Государственном плане развития народного хозяйства Грузннсной ССР на 1971 год , 
о Государственном бюджете Грузинской ССР на 1971 год и об исполнении Государственного бюджета Грузинской ССР за 1969 год

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

тельства и успешно выпол
няют их. Отличные трудовые 
показатели в нынешнем го
ду у  Каспского цементного 
завода, завода «Каспиэлек- 
троаппарат», Метехс к о г о  
комбината стройматериалов, 
консервного завода, завода 
фруктовых соков и многих 
других. Определенные успе
хи доотнгнуты и работника
ми сельского хозяйства рай
она, которые досрочно вы
полнили планы по заготовке 
отдельных видов сельскохо
зяйственной продукции.

Коллектив Каспского це
ментного завода, представи
телем которого я являюсь, 
ясно понимает, какое боль
шое значение имеет в пери
од развернутого строитель
ства коммунизма производ
ство стройматериалов, и по
этому, став на предсъездов
скую  трудовую вахту, успеш
но выполняет взятые обяза
тельства- За одиннадцать ме
сяцев 1970 года выпущено 
сверх плана 10 тысяч тонн 
цемента. 1.100 тысяч услов
ных плиток шифера и 3.400 
кубических метров мелких 
стеновых блоков. С  большим 
превыше н и е м выполнены 
планы производства по ва
ловой продукции и объему 
реализации, одновреме н н о 
значительно возросла произ
водительность труда, снизи
лась себестоимость продук
ции, повысилось ее качество.

В  последние годы быстро 
развивается промы т л е н 
ность Каспи, строятся новые 
предприятия и участки.

Я  прошу сессию поручить 
соответствую щ  и м органам 
своевременно решить вопрос 
утверждения генеральн о г о  
плана развития города и ус
корить строительство пыле
улавливающих фильтров, ко
торое начато на цементном

заводе. Это значительно сни
зит загрязнение территории 
города.

Несмотря на то, что в по
следние годы в городе Каспи 
проведен целый ряд меро
приятий по благоустройству, 
строительству ж илых домов, 
улучшению сети водопрово
да и канализации и ряд 
других работ, вопрос благо
устройства все еще це решен 
окончательно из-за того, что 
на благоустройство и другие 
городские нужды выделяется 
очень мало средств.

Поэтому я прошу сессию 
Верховного Совета респуб
лики увеличить ассигнова
ния, предусмотренные бюд
жетом 1971 года, на наш 
район и город Каспи, в ча
стности, на благоустройство 
Города выделить сто тысяч 
рублей дополнительно.

Речь депутата 
Б. Д. ЖГЕНТИ

Грузинский народ с небы
валым энтузиазмом готовит
ся достойно отметить X X IV  
съезд К П С С  и 50-летие Со
ветской Грузии.

Как всегда, грузинская 
интеллигенция, деятели ис
кусства и культуры , писате
ли ведут большую творче
скую  деятельность, чтобы в 
высокохудожественных обра
зах обессмертить нашу вели
кую  эпоху, создать произве
дения. которые войдут в сок
ровищницу соврем е н н о й 
культуры.

Вот уже полвека грузин
ские советские писатели вме
сте с народом, страной, пар
тией борются за новые ус
пехи. И сейчас, приближаясь 
к  юбилею нашей республики, 
они трудятся еще более пло
дотворно. В  нынешнем, ле
нинском юбилейном году соз

даются и публикуются новые 
романы, циклы поэм, стихот
ворения, драматические про
изведения, посвященные на
шему наступающему велико
му празднику. В  этих произ
ведениях отображен бога
тый духовный мир нашего 
народа.

Главной сейчас для нас 
является проблема более глу
бокого, вдохновенного ото
бражения нашей действи
тельности, создание благо
родных образов нашего со
временника.

Я  хочу коснуться несколь
ких нерешенных вопросов.

Наболевшим вопросом яв
ляется состояние нашего из
дательского дела и полигра
фии. Недостаточная полигра
фическая база сковыв а е т 
работу наших издательств, а 
без урегулированного изда
тельского дела невозможно 
развитие литературы.

Необходимо увели ч и т  ь 
подготовку квалифицирован
ных рабочих-полиграфистов. 
Для этого нужно открыть 
полиграфические школы, хо
рошо оборудованные обще
жития. Если из каждого 
района сюда приедут на уче
бу хотя бы по десять чело
век, то наша республика бу
дет иметь возможность уве
личить полиграфическую ба
зу, обеспечить ее рабочими 
высокой квалификации.

У  меня есть еще один воп
рос. У  Союза писателей бы
ло свое небольшое издатель
ство. Его у Союза отобрали 
и передали Государственно
му комитету по печати. Я 
прошу правительство Грузии, 
'партийные органы, если не 
к новому году, то хотя бы к 
50-летнему юбилею Совет
ской власти в республике 
сделать нам подарок и вер
нуть Союзу писателей это 
издательство.

Как вам известно, мы 
большим торжеством отме
тили 800-летие бессмертного 
Руставели. Однако, несмотря 
на все это, прошло уже пять 
лет. а мы до сих пор не 
смогли издать юбилейные 
материалы. Кроме того, за 
это время мы не смогли до
биться строительства Дома 
Руставели, где можно было 
бы собрать все накопившиеся 
материалы и устроить вы
ставку.

Речь депутата 
Т. Н. ДАВИТАШВИЛИ

Нас, работников автотран
спорта, очень радует, что и 
мы вносим свой вклад в ус
пехи тружеников республики. 
Автотранспортники с честью 
выполнили планы по пере
возке сельскохозяйственных 
грузов.

Министерство автомобиль
ного транспорта сделало 
большой скачок в своем раз
витии, когда ему было пере
дано большое количество
грузовых автомашин. Итоги 
не заставили себя ждать. Вы 
росло число крупных автохо
зяйств, . значительно сократи
лось число мелких нерента
бельных, более совершенны
ми стали методы эксплуата
ции автомашин. Сосредоточе
ние грузовых автомашин в 
укрупненных автохозяйствах 
дало возможность повысить 
уровень их технического сос
тояния, резко улучшить вос
питательную работу с работ
никами автотранспорта, от
крыть широкую дорогу для 
проявления их инициативы.

После объединения выра
ботка грузового автотран
спорта республики выросла 
на 20  процентов, а это зна
чит, что существующим ав
топарком перевезено допол

нительно более 10 миллио
нов тонн грузов.

Автомобильный транспорт 
общего пользования в 1969 
году сэкономил государству 
более миллиона рублей за 
счет снижения себестоимости 
перевозок.

Министерство автот р  а 1 1- 
спорта республики совмест
но с Управлением Закавказ
ской железной дороги при
ступило к организации пол
ной централизации перевоз
ки грузов на железнодорож
ных станциях Тбилиси. К у 
таиси, Сухуми, Батуми, Сам- 
тредиа, Цхакая и других.

Объединение автомобиль
ного транспорта в одной сис
теме дает возможность лик
видировать параллелизм в 
работе, увеличить пробег ав
томобилей и повысить коэф
фициент грузоподъемности.

В  наше министерство по
ступает много жалоб от жи
телей поселка электровозо- 
стронтелей и верхнего пла
то Варкетильского массива 
на то, что они не обеспечены 
транспортным обслуживани
ем. По нашему мнению, 
нельзя считать правильной 
существующую прак т и к  у, 
когда в крупном жилом рай
оне не предусматривается 
строительство хотя бы одно
го автотранспортного пред
приятия. Более того, 100- 
тысячный город Рустави мы 
по сей день вынуждены об
служивать на базе времен
ных транспортных предприя
тий.

Говоря о недостатках в ра
боте транспорта, нельзя обой
ти молчанием такой значи
тельный вопрос, как безопас
ность движения. Хочу оста
новиться на некоторых не за
висящих от нас причинах, 
создающих опасность дорож

но-транспортных происше
ствий. В  первую очередь, это 
касается автомобильных до
рог. Следует сказать, что 
многие дороги, особенно ме
стного значения, не отвеча
ют даже элементарным тре
бованиям безопасности дви
жения. Это вынуждает нас 
прекратить обслуживание ав
тотранспортом целого ряда 
сел и населенных пунктов 
многих районов.

Для того, чтобы расширить 
объем транспортных перево
зок, максимально удовлетво
рить потребность населения 
в автотранспорте и обеспе
чить безопасную его работу, 
необходимо, чтобы местные 
руководящие органы приня
ли все меры к тому, чтобы 
дороги были в хорошем со
стоянии.

О.
Речь депутата 

В. ТАКТАКИШВИЛИ

Сейчас в Грузии более 4 
тысяч массовых библиотек, 
1.900 клубных учреждений 
и 68  музеев. Однако у нас 
есть села и населенные пунк
ты, где нет ни библиотек, ни 
клубов. Многие библиотеки 
находятся в частных помеще
ниях, в некоторых районных 
центрах здания Домов куль
туры в аварийном состоянии.

Капиталовложения, еже
годно выделяемые на строи
тельство культурных объек
тов. даже минимально не 
удовлетворяют потребностей.

Существует постановление 
Совета Министров С С С Р , на 
основе которого определение 
дотации театрам и музы
кальным коллективам вхо
дит в компетенцию Советов 
Министров союзных респуб
лик. Это значит, что в проек
те бюджета республики объ

ем этой дотации должен оп
ределяться в объеме, кото
рый сочтет необходимым Со
вет Министров республики.

За  последние пять лет в 
республике сложились новые 
театральные и музыкальные 
коллективы —  открыты но
вые драматические театры в 
Ахалцихе и Рустави, в К у 
таиси —  филиал театра опе
ры и балета, в Сухум и  соз
даны симфонический оркестр 
и капелла, в Тбилиси —  ка
мерный оркестр и оркестр 
народных инструментов. Зна
чительно вырос состав ан
самбля народной песни и 
танца. Многие театры пере
ведены из низшей в высшую 
категорию. Все это, конеч
но, вызвало рост дотации, но 
в проекте бюджета, вынесен
ного на рассмотрение сессии, 
это не учтено.

М ы  просим увеличить пре
дусмотренную в проекте 
бюджета государственную до
тацию на 1.117 тысяч руб
лей.

Центральный Комитет 
Коммунистической партии 
Грузии, Совет Министров 
Грузинской С С Р  и Президи
ум Верховного Совета рес
публики всегда с особым вни
манием и заботой относились 
к делу охраны исторических 
памятников. За последние 
годы в бюджетах, рассматри
ваемых на сессиях Верховно
го Совета республики, отра
жены большие суммы  на ре
монт и реставрацию памят
ников культуры.

Известно, что в Грузии 
более 5 тысяч зарегистриро
ванных памятников старины. 
Известно также, что многие 
из них насчитывают 5, 10 и 
15 веков. Изучение этих па
мятников, их восстановление

и укрепление—дело сложное 
и серьезное. Для этого требу
ются большие средства и 
технически мощная матери
альная база. М ы  просим до
полнительно к  выделенной 
бюджетом сумме ассигновать 
600 тысяч рублей на уход и 
охрану исторических памят
ников и 200 тысяч рублей—  
для парка-музея грузинского 
народного творчества и бы
та.

И, наконец, еще одна 
просьба. В  связи с тем, что 
из-за небольших капитало
вложений мы не можем ве
сти строительство новых 
объектов, наши библиотеки, 
музеи, средние специальные 
учебные заведения зачастую 
расположены в старых и 
аварийных зданиях. Про
ш у бюджетные организа
ции сумму, выделенную 
на капитальный ремонт зда
ний. увеличить на 3.000 
тысяч рублей, и эту сум м у  
дать через республиканский 
бюджет, чтобы мы имели 
возможность использовать ее 
более рационально. Кроме 
того, прошу выделить 80  ты 
сяч рублей на ремонт здания 
министерства.

Речь депутата 
Г. Л. ЧУБАБРИЯ

Труженики Гегечкорского 
района вместе со всем со
ветским народом готовятся 
к  достойной встрече X X IV  
съезда К П С С . Они энергич
но трудятся и рапортуют о 
новых победах в честь 50-ле
тия установления Советской 
власти в Грузии.

(Окончание на 4-й стр.).



€> 25 ДЕКАБРЯ 1970 ГОДА •  4 СТР.

Восьмая сессия Верховного Совета Грузинской ССР седьмого созыва
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о Государственном бюджете Грузинской ССР на 1971 год и об 
исполнении Государственного бюджета Грузинской ССР за 1969 год НОВОСТИ
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Задачи, поставленные пя
тилетним планом, решены 
успешно. План развития на
родного хозяйства нынешне
го года завершен досрочно.

К  чести чаеводов района, 
надо сказать, что годовой 
план заготовки сортового 
листа выполнен им и «на 114,8 
процента. Сверх плана по
лучено 400  тонн зерна ку 
курузы .

Имею тся у  нас успехи и в 
деле продажи государству 
других продуктов сельского 
хозяйства.

Проект местного бюджета 
Гегечкорского района на 
1971 год, ц котором доходы 
и  расходы предусматривают
ся в  ̂размере 4 .339  тысяч 
рублей, в основном соответ
ствует требованиям, пред
усмотренным планом разви
тия народного хозяйства. 
Однако я  хочу поставить пе
ред сессией несколько во
просов, связанных с нужда
ми  трудящ ихся нашего рай
она.

В  неудовлетворительном 
состоянии находятся многие 
здания очагов здравоохране
ния. Вот уже 15 лет району 
пц бюджету не выделялось 
средств на строительство 
объектов здравоохранения. 
Нынешним пятилетним пла
ном было предусмотрено 
расширение районной боль
ницы, но потом это меро
приятие было изъято из пла
на и не предусмотрено даже 
на 1971 год. Прошу сессию 
изыскать возможности, что
бы  в будущем году эти ра
боты были осуществлены.

Исполком  райсовета за 
последние годы осуществил 
ряд мероприятий по благо
устройству поселка Гегечко
ри. Однако трудно соблю
дать санитарно-гигие н и ч е -  
ские условия, пока не по
строена канализационная 
сеть. Прошу сессию преду
смотреть в плане и бюджете 
1971 года начало проекти
ровочных работ по проведе
нию канализации в поселке 
Гегечкори.

Ж илищ ное хозяйство рай
онного центра даже мини
мально не удовлетворяет по
требности. За последние 
пять лет планом не было 
предусмотрено ника к о г о  
строительства. По плану бу
дущ его года мы начнем 
строить 30-квартирный дом. 
П рош у Министерство комму
нального хозяйства Грузин
ской С С Р  обеспечить завер
шение строительства этого 
дома в 1971 году.

В  последние годы особое 
внимание обращено на во- 
просьГ улучшения работы 
сельских и  поселковых Сове
тов. Однако аппарат этих Со
ветов не укомплект о в а н 
ш татными единицами, кото
рые предусмотрены поста
новлением правительства. 
Несмотря на это, в бюджете 
на 1971 год не говорится об 
увеличении ш татных единиц.

Прошу сессию предусмот
реть в пределах возможно
сти увеличение штатных еди
ниц в аппаратах сельских и 
поселковых Советов.

Речь председателя 
Госстроя Грузинской ССР 

И. Н. ЦИЦИШВИЛИ

В  1970 году правитель
ство Грузии утвердило гене
ральный план развития го
рода Тбилиси на 30 лет, и, 
надо сказать, что этот план 
выполнен на высоком уров
не. Недавно утвержден ком
плексный план Тбилисского 
государственного универси
тета. Большие работы прове
дены по проектированию. 
Вместе с тем имеются серь
езные недостатки, исправле
ние которых— наша обязан
ность.

В  первую очередь это ка
сается жилищного строитель
ства. Правда, жилые райо
ны, строительство которых 
осуществлено по типовому 
проекту, определенным обра
зом сыграли свою роль в 
Тбилиси и других городах, 
так как многие получили 
квартиры. Однако эти квар
тиры сегодня нас уже не 
удовлетворяют.

Я  считаю обязанным доло
жить депутатам, что мы от
казываемся от типового стро
ительства. что у  нас разра
ботаны новые планы. Наши 
проектировщики составляют 
планы на будущее.

Должен сказать, что для 
домов важны не только удоб
ства, но и внешний вид. А  
внешне наши дома выглядят 
очень непривлекат е л ь н о. 
принципы строительства зда
ний были методологически 
неправильны. Однако сейчас 
эти методологические ошиб
ки. допущенные в типовых 
проектах, уже исправлены.

Наши заводы изготовят 
такие детали и изделия, та
кие элементы, которые дадут 
возможность создавать раз
личные вариации во время 
строительства домов, кото
рые украсят наши города.

Здесь же должен отме
тить, что для строительства 
необходимо создавать ■ мощ
ную индустриальную базу. 
Сейчас разработана програм
ма специализации и коопе
рации заводов стройиндуст
рии, домостроительных ком
бинатов, которая за 2—3 го
да должна обеспечить разви
тие строительства в респуб
лике.

Кроме этого, в будущем 
году надо построить алюми
ниевый, железо-скобяной за
воды. заводы по выпуску де
ревянных изделий, искусст
венных плит. У  нас большие 
претензии к  промышленно
сти стройматериалов. Нам 
нужно много дешевых мате
риалов, без которых ничего 
нельзя сделать.

Наше строительство не бу
дет выполнять планы, если 
качество строительных мате
риалов не будет на высоком 
уровне. А  для этого необхо

димы квалифицирован н ы е 
рабочие. Эти кадры должны 
готовиться в профессиональ
но-технических училищах.

Строительство постоянно 
усложняется. До сих пор мы 
нетребовательно относились 
к освоению территории. В  
свое время очень нерацио
нально отдали под застрой
ку земли в Ваке и Сабурта- 
ло. где сейчас построены ма-. 
лоэтажные индивидуальные 
дома.

М ы  должны взять под ох
рану земли, ш все строитель
ство, всю планировку подчи
нить единой цели —  уберечь 
землю от разбазаривания.

Ещ е один значительный 
вопрос. У  нас в республике 
51 город. #И  повсюду ведет
ся большое строительство. 
Однако для правильной за
стройки городов необходим 
генеральный план. :

Речь депутата 
Л. Ф . ВЛАСОВОЙ

Трудящиеся нашей рес
публики, всей нашей страны 
успешно завершают пяти
летку. Я  рада доложить, что 
значительные успехи достиг
нуты и трудящимися района 
имени 26 комиссаров города 
Тбилиси. Промышленность 
района выполнила пятилет
ний план еще к  3 ноября. 
Подсчитано, что до конца го
да сверх плана будет выпу
щено почти на 60 миллионов 
рублей промышленной про
дукции.

За последние годы проде
лана большая работа по бла
гоустройству района, улуч
шению бытовых условий тру
дящихся. Построены десят
ки культурно-бытовых и тор
говых объектов, предприятий 
общественного питания.

Однако в нашем районе 
есть целый ряд проблем, ко
торые пока еще не решены. 
За последнее время чувству
ется недостаток в школьных 
зданиях, особенно на Варке- 
тильском массиве, в поселке 
Метростроя и в других ме
стах.

Необходимо про д л и т ь  
трамвайную ветку от мебель
ного комбината «Гантиади» 
до поселка треста «Грузги- 
дроэнергострой», где прожи
вает более 20 тысяч человек.

Рост численности населе
ния района вызывает труд
ности и в деле медицинского 
обслуживания. Согласно ме
дицинским нормам, району 
сейчас недостает 700 боль
ничных коек, кроме того, 
здание поликлиники на пло
щади Ш аумяна находится в 
аварийном состоянии.

На территории нашего 
района скоро войдут в строй 
две станции метрополитена. 
Они украсят гброд. Однако 
на их фоне очень непривле
кательно выглядит . здание 
Навтлугского железнодорож
ного вокзала. Как известно, 
давно идут разговоры о 
строительстве нового вокза
ла. но пока еще ничего не 
сделано.

Речь депутата
Н. М. ПАРКОСАДЗЕ

Труженики Онского райо
на широко развернули социа
листическое соревнование за 
достойную встречу X X IV  
съезда К П С С  и 50-летия со 
дня установления Советской 
власти в Грузии. Колхозы, 
предприятия и организации 
добиваются значительных ус
пехов. Колхозы района и в 
том числе колхоз села Сева, 
где я работаю на животно
водческой ферме, успешно 
выполнили планы роста по
головья скота, перевыполня
ют планы производства и 
продажи государству мяса и 
молока.

В  Онском районе делает
ся очень многое. Курорты 
Ш ови и Уцера известны да
леко за пределами Грузии. 
До последнего времени бла
гоустройством этих курортов 
не занимались. Сейчас поло
жение значительно улучши
лось. Н а  курорте Уцера 
строится пансионат на 200 
мест. В  строительных лесах — 
и курорт Шови. Здесь стро
ятся пансионаты на 500  и 
120 мест, расширяется тур
база.

В  нынешнем году завер
шено строительство 60-квар
тирного жилого дома в Они, 
здесь же построено четырех
этажное административное 
здание.' проводится водопро^ 
вод. Строятся детские ясли- 
сад на 200 мест. Начато и 
ведется строительство район
ной больницы на 120 коек 
и т. д.

В  нынешнем году в селах 
Сева и Сори проводится во
допровод. а в селе Сори — 
еще и оросительная система.

Однако наряду с этим хо
чу сказать о некоторых не
решенных вопросах.

Дороги внутри района про
тянулись на 150 километ
ров. Специфические усло
вия —  горный рельеф, ча
стые обвалы, большое коли
чество осадков и продолжи
тельная зима создают труд
ные условия для расширения 
дорог. Бюджетом 1971 года 
для ухода за дорогами пре
дусмотрено 40 тысяч руб
лей. Эта сумма не удовлетво
ряет потребности. Просим 
сессию поручить соответст
вующим органам выделить 
дополнительно для ухода за 
дорогами 60 тысяч рублей.

Известно, что многие кол
хозы республики на свои 
средства строят бытовые объ
екты. Колхозы нашего райо
на не имеют экономической 
возможности для ведения 
подобного строитель с т в а. 
Прошу сессию поручить М и
нистерству бытового обслу
живания населения преду
смотреть в 1971 году строи
тельство бытовых объектов 
в селах Онского района.

Гостиница в городе Они и 
наполовину не удовлетворя
ет потребности, особенно в 
курортный сезон. Прошу сес
сию поручить Министерству 
коммунальн о г о  хозяйства 
предусмотреть в 1971 году 
выделение средств на строи
тельство в Они новой гости
ницы. (ГрузТА Г).

ІСессия польского сейма
В А Р Ш А В А .  23 декабря. 

(ТА С С ). Сегодня в Варшаве 
состоялась сессия сейма 
Польской Народной Респуб
лики.

Сейм удовлетворил прось
бу М . Спыхальского об ос
вобождении от поста Пред
седателя Государственного 
совета П Н Р .

Сейм удовлетворил также 
просьбу Ю. Циранкевича об 
освобождении от обязанно
стей Председателя Совета 
Министров П Н Р .

Затем выступил Первый 
секретарь Ц К  П О РП  Э. Те
рек. От имени депутатских 
клубов он предложил на 
пост Председателя Государ
ственного совета кандидату
ру Ю. Циранкевича. охарак
теризовав его как одного из 
старейших и заслуженных 
государственных деятелей 
страны. Э. Герек внес также 
предложение избрать на 
пост Председателя Совета 
Министров П Н Р  П. Яроше- 
вича.

В  краткой речи ,Э.„ Ге
рек дал оценку положения 
в стране. Первый секретарь

Ц К П О РП  уделил основное 
внимание мерам, которые в 
соответствии с решениями 
V II пленума Ц К  П О РП  
должны быть приняты с це
лью улучшения материаль
ного положения низкоопла
чиваемых работников и мно
годетных семей. Мы, ска
зал он, уверены, что благо
даря правильным решениям 
партии Польша преодолеет 
кризис. М ы  никогда не до
пустим, чтобы Польшу 
столкнули с пути социали
стического развития. Неру
шимый принцип нашей 
внешней политики, подчерк
нул он, —  это братский со
юз и дружба с Советским 
Союзом —  решающая га
рантия нашей безопасности 
и независимости.

Сейм единодушно избрал 
Ю . Циранкевича Председа
телем Государственного со
вета П Н Р  и назначил 
П. Ярошевича Председа
телем Совета Министров 
П Н Р .

Затем перед депутатами 
сейма выступил П. Яроше- 
вич.

Сейм единогласно утвер
дил внесенные Председате
лем Совета Министров 
П. Ярошевичем изменения в 
составе правительства. В  
связи с избранием на V II пле
нуме Ц К  П О Р П  члена Полит
бюро С. Кочелека секретарем 
Ц К  ГІОРП сейм освободил 
его от обязанностей замести
теля Председателя Совета 
Министров. Заместителями 
Председателя Совета М и
нистров назначены Ф. Ка- 
им, бывший до сих пор мини
стром тяжелой промышлен
ности, и Я. Митренга. ко
торый одновременно будет 
исполнять обязанности ми
нистра горнодобывающей и 
энергетической промышлен
ности.

Сейм принял постановле
ние о народнохозяйственном 
плане и государственном 
бюджете на 1971 год вместе 
с поправками, предложен
ными комиссией сейма, ут
вердил отчет правительства 
о выполнении плана разви
тия народного хозяйства и 
бюджета за 1969 год.

Выступление
премьер-министра
И р а н а

Т Е Г Е Р А Н ,  23 декабря. 
(ТАСС). Премьер-министр 
Ирана А. А. Ховейда, высту
пая перед парламентской 
группой правительственной 
партии «Иране новин», от
метил важное значение для 
иранской экономики укреп
ления сотрудничества с  Со
ветским Союзом. «Благода
ря помощи Советского Сою
за Иран будет иметь метал
лургических! комплекс. Газ, 
который в течение многих 
лет бесполезно сжигался, те
перь по Трансиранскому ма
гистральному газопроводу 
поставляется в Советский 
Союз, а взамен мы  получа
ем промышленное оборудо
вание», —  сказал премьер- 
министр,

Иран, сказал далее премь
ер-министр, никогда не пре
кратит борьбу с Междуна
родным нефтяным консор
циумом за увеличение доли 
доходов Ирана от нефти, до
бываемой М Н К .

ПОМОЩЬ
ПОСТРАДАВШЕМУ
НАСЕЛЕНИЮ

ДАККА. (ТАСС). Три совет
ских вертолёта «МИ-8» стали 
сей час основными средствами 
доставки гр у зо в  населению  
районов Восточного Пакиста
на, пострадавших от стихий
ного бедствия.

Советские вертолеты уже 
доставили в пост радавшие от 
циклона районы  около 80.000 
килограммов различны х гру
зов.

Практические дела
® В А Р Ш А В А ,  23 декабря.

веление времени
(ТАСС). Газета «Трибуна лю
ду» под заголовком «Доверие, 
труд, будущее» опубликовала 
комментарий о положении в 
Польше после V II пленума 
Ц К  ПОРП.

В нашей стране, пишет 
«Трибуна люду», восстанавли
вается нормальный ритм тру
да и жизни. Это красноречи
во свидетельствует о том, что 
партия была права, обратив
шись к патриотическому чув
ству, ответственности и рас
судительности, к  разуму и со
вести рабочего класса, всех 
трудящихся. Добросовестное 
выполнение повседне в н ы х 
обязанностей на всех участ
ках профессиональной и об
щественной работы приобре
тает сегодня самое большое 
значение.

Огромное значение приобре
тают дела. И  именно так по
нимают важнейшее веленио 
времени трудовые коллекти
вы всей страны, приступая к  
активному выполнению зада
ний, к  ликвидации отставаний 
и восполнепию материальных 
потерь.

Будет проведен широкий и 
полный анализ причин, вы
звавших кризис, который вы
лился в столь драматических 
формах, говорится далее в 
комментарии. Это поможет 
выявить широкий обществен
ный и экономический фон экс
цессов и отделить все то, что 
обусловлено нашими собствен
ными трудностями или упу
щениями, от деятельности 
противника, антисоциалисти
ческое лицо которого н враж

дебная деятельность время от 
времени давали о себе знать. 
Антисоциалистические и анти
общественные силы подстре
кали деклассированные эле
менты к насилию, поджогам 
а грабежам.

Далее в статье говорится: 
V II пленум ЦК ПОРП означа
ет продолжение всего того, 
что в деятельности партии 
было правильным, целесооб
разным и эффективным, и 
вместе с тем создание и раз
витие новых необходимых се- 
годпя ценностей. Не только 
все мы — партийные и бес
партийные хозяева народной 
Польши, но и самый широкий 
круг друзей нашей страны — 
товарищей по вашей борьбе 
за общие цели —  видят и от-

жению конструктивной мысли 
и добросовестной работы, на
чало которому положили ре
шения V II пленума.

В А Р Ш А В А ,  23 декабря. 
(ТАСС). Агентство ПАП  пе
редает:

В  результате решений V II 
пленума Ц К  ПОРП, отвечаю
щих интересам народа и госу
дарства, принятых с одобре
нием всеми гражданами, в го
родах побережья воцарился 
порядок, а в центрах, где име
ло место серьезное нарушение 
общественного порядка, жизнь 
входит в нормальную колею. 
В связи с этим Совет Мини
стров 22 декабря отменил 
свое решение от 17 декабря, 
введенное в стране в связи с 
событиями на польском побо

дают должное растущему дви- режье.

В родном селе В. Стуруа
К У Т А И С И ,  24 декабря. 

(Корр. ГрузТАГа). 27 декаб
ря исполняется 100 лет со 
дня рождения известного гру
зинского револю ц и о н е р а, 
стойкого ленинца, самоотвер
женного борца за дело ком
мунизма Ивана Федоровича 
Стуруа.

Труженики СамТредск о т  о 
района вместе со всем гру
зинским народом хранят па
мять о коммунисте, беззавет
но преданном делу партии. На 
днях в Набакеви — селе, где 
родился В. Стуруа, в торже
ственной обстановке открыл
ся Дом-музей Вано и Георгия 
Стуруа. Выставочные и мемо-

ОІШ Ш ІИІНПІНШ ПНШ ІІПІІПШ ППІШ ІНПІШ П

К ТО ИЗ Ф И ЗИКО В в 
республике и стране 
не знает заслуженного 

деятеля науки Грузинской 
ССР, лауреата Государствен
ной премии, академика АН  
Грузинской ССР, директора 
Института физики Элевтера 
Луарсабовича Андроникатви- 
ли? Видный советский уче
ный, он обогатил науку тру
дами первостепенного значе
ния. Всемирно известен его 
эксперимент, выполненный им 
в 1948 г. и способствовавший 
созданию квантовой гидроди
намики или гидродинамики 
квантовых жидкостей.

В  любом учебнике или мо
нографии. посвященных фи
зике низких температур, вы 
найдете описание экспери
мента Андропикашв и л и, 
ставшего классическим. При
нято в среде специалистов 
считать его одним из наи
более элегантных экспери
ментов в этой области фп- 
зпкп. Цикл работ Э. Аидро- 
никашвили по эксперимен
тальной квантовой гидроди
намике удостоен Государст
венной премии.

Вместе с тем Элсвтер Лу- 
арсабович Андроника швпли 
многое сделал как ученый и 
организатор для развития и 
других направлений науки 
в Грузии: физики космичес
ких лучей и высоких энер
гий. физики твердого тела, 
биофизики. Его большая ор
ганизаторская деятельность 
началась в 1949 году, когда 
ученый, к тому времени уже 
зрелый экспериментатор, пос
ле докторантуры возвратил
ся из Москвы в Тбилиси.

ПО ПУТИ НОВАТОРСТВА
С его именем связано соз

дание Института физики 
Академии наук Грузинской 
ССР в 1951 году, директором 
которого он стал, одновре
менно возглавив в нем от
дел физики космических лу
чей и частиц высоких энер
гий.

Под руководством ученого 
были созданы криогенные 
лаборатории Института фи
зики и Тбилисского универ
ситета. в которых он сам н 
его ученики продолжали изу
чение сверхтекучести жид
кого гелия, а также высоко
горная лаборатория космиче
ских лучей Тбилисского го
сударственного университета 
и Института физики ^АН 
Грузинской ССР в районе 
Эльбруса. Здесь впервые в 
Советском Союзе были нача
ты исследования свойств ге
нерации и распада странных 
частиц. В  настоящее время 
руководимый ученым коллек
тив ведет работу в области 
физики высоких энергий в 
крупнейшей высокогорной 
лаборатории на * перевале 
Цхра-Цкаро, а также в под
земной лаборатории кос
мических лучей в Тбилиси.

Со времени ввода в экс
плуатацию ядерного реакто
ра, строительство которого 
происходило по инициативе 
Андроникашвили. освовные 
усилия ему пришлось сосре
доточить на развитии работ

К 60-летию Э. Л. Андроникашвили

по физике твердого тела. Наи
более интересной работой в 
этой области является уста
новление образования и рас
пада под влиянием нейтрон
ного облучения особого рода 
дефектов кристаллов-дислока
ций.

Э. Л. Андроникашвили — 
руководитель ряда работ, вы
полненных на тбилисском ре
акторе. Это работы по созда
нию низкотемпературных пе
тель. в которых радиацион
ные повреждения могут на

носиться в условиях глубо
кого холода. Впервые здесь 
разрабатывается метод соз
дания радиационных конту
ров, значительно расширяю
щих возможности ядерных 
реакторов и направленных 
на интенсификацию ряда 
процессов, имеющих значе
ние в народном хозяйстве.

Э. Л. Андроникашвили сыг
рал заметную роль в органи
зации отдела физической ки
бернетики Института физи
ки, который впоследствии вы

рос и выделился в Институт 
кибернетики АН  Грузинской 
ССР. По инициативе Андрони
кашвили в Институте физики 
уже давно интенсивно ведутся 
исследования в области ра
диационной химии. В послед
ние годы он увлеченно зани
мается таким перспективным 
и важным направлением нау
ки как биофизика. В новой 
для себя науке Элевтер Луар- 
сабович использует богатый 
опыт экспериментальной ра
боты, который приобрел в 
других областях физики.

Физик-экспернмѳ н т а т о р, 
Андроникашвили в то же 
время отличается высоким 
уровнем теоретического мыш
ления и вплотную занимает
ся решением важных практи
ческих задач. Под его руко
водством была осуществлена 
большая программа по при
менению изотопов и излуче
ний в промышленности, сель
ском хозяйстве. медицине, 
химии и биологии. Наиболее 
крупным вкладом является 
разработанный в институте 
метод радиоактивациопного 
анализа марганцевой руды, 
который в настоящее время 
внедряется в марганцевую 
промышленность республики.

Элевтер Луарсабович мно
гократно представлял совет
скую  науку за рубежом, вхо
дит в редколлегию между
народного научного журнала

риальные экспонаты повест
вуют о славных делах этих 
верных сынов ленинской пар
тии. Соратник Вано Стуруа— 
житель этого села Спиридон 
Кикачеигавили, которого здесь 
называют живой историей, —  
частый гость в музее. Он рас
сказывает посетителям инте
ресные эпизоды жизни и ре
волюционной деятельн о с т и  
Вано и Георгия Стуруа.

Сейчас в р а й о н е  имя 
В. Стуруа носят несколько 
улиц, парк культуры и отды
ха, колхоз, средняя школа се
ла Набакеви. В  этой школе 
устроена выставка, отобра
жающая революционную дея-

по низким температурам, 
участвовал в ряде между
народных комиссий. Уче
ный приглашался в различ
ные научные центры Велико
британии и СШ А для чтения 
лекций и руководства научны
ми исследованиями по сверх
текучести гелия.

Э. Л. Андроникашвили соз
дал многочисленную школу 
физиков - экспериментаторов, 
многие из которых ныне воз
главляют основные направле
ния исследований в руководи
мом им институте.

Всем существом своим пре
данный науке, Андроника- 
швили активно участвует и в 
общественной жизни нашей 
страны, дважды избирался в 
Верховный Совет Грузинской 
ССР.

Сознавая растущую роль 
науки в Общественном и тех
ническом прогрессе, он не 
щадит сил для развития оте
чественной физики, как 
всегда, неутомимо деятелен, 
устремлен в будущее.

В. М А М А С А Х Л И С О В , 
академик А Н  Грузинской 
ССР.

Н. РО И Н И Ш ВИ Л И ,
зав. лабораторией И н 
ститута физики А Н  Гру
зинской ССР.

Этот снимок сделан вчера. 
К  Элевтеру Луарсабовичу 
(слева) приехал брат — из
вестный ученый и писатель 
Ираклий Луарсабович.

Фото М. Квирикашвили.

тельность Вано Стуруа. Мно
гим пионерским дружинам в 
районе присвоено его имя.

В  последние годы село На
бакеви изменилось до неузна
ваемости. Сейчас оно объеди
няет пять колхозов, которые 
вносят свой вклад в разви
тие экономики района. Село 
полностью электрифицирова
но и радиофицировано.

Колхозники живут в новых 
добротных домах. По асфаль
тированным улицам мчатся 
автомашины. В селе два клу
ба, три библиотеки, почта, 
медицинский пункт, средняя, 
восьмплетняя и начальная 
школы, торговые объекты, 
спортивные площадки. Все 
специалисты колхозного про
изводства —• уроженцы села.

Самтредский райком партии 
и отдел культуры райисполко
ма провели научною сессию, 
посвященную 100-летию со 
дня рождения В. Стуруа. Вы
ступившая на сессии заве
дующая отделом культуры 
Дж. Гагава говорила о боль
ших заслугах Вано Стуруа 
перед Родиной и народом. За
ведующий учебной частью 
набакевской средней школы 
имепп Вано Стуруа П. Мике- 
ладзе посвятил свой доклад 
борьбе за победу Советской 
власти в Грузии. Жизнеппый 
путь революпионера В. Сту
руа — такова была тема до
клада научного работника му
зея Н. Копалеишвили. Дирек
тор Дидиджихаишс.кого До
ма-музея Н. Нпколадзѳ Т. Чи- 
ладзе сделала доклад ва те
му «Вано Стуруа и самтред- 
ские революционеры».

Федерация тенни
са С С С Р  утвердила спи
ски десяти сильнейших 
теннисистов и тенниси
сток страны за 1970 год.

М У Ж Ч И Н Ы . 1. А . М е- 
тревели («Д и н а м о», 
Тбилиси), 2. Т . Лейус 
(«Динамо», Таллин), 3. 
С. Лихачев («Нсфтчи», 
Б а к у ) ,  4. А . Волков 
(Ц СКА), 5. П . Л а м п  
(«Динамо», Таллин), 6. 
В  Егоров (Ц СКА), 7. 
В. Коротков (ЦСКА),
8. Ш . Тарпищев (ЦСКА),
9. В. Песчанко («Дина
мо», Сочи), 10. X . Сепп 
(С КА . Рига).

Ж Е Н Щ И Н Ы . 1. О. М о
розова (Ц СКА), 2. 3. Ян- 
соне (С КА , Рига), 3. 
А . Еремеева («Динамо», 
Ленинград). 4. А . Ивано
ва («Гантиади», Тбили
си), 5. М. Соболь («Ка* 
лев», Таллин). 6. Т . Та- 
ранова («Динамо», К и 
ев), 7. Е. Изопа й т и с 
(«Спартак», Москва), 8. 
Т . Пармас («Динамо», 
Таллин), 9. Р. Исланова 
(«Спартак», Москва), 10. 
Н. Тухарели («Динамо», 
Тбилиси).

Редактор 
Ш. К А Р К А Р А Ш В И Л И .

В Н И М А Н И Е !
Организация нопогодних елок в учреждениях и 

на предприятиях подлежит обязательному согласо
ванию с местными органами пожарной охраны, где 
необходимо получить консультацию о соблюдении 
правил пожарной безопасности.

Руководители клубов, домов культуры , домов 
пионеров и школьников, детских и учебных заведе
ний. а также учреждений и предприятий несут пер
сональную ответственность за обеспечение пожар
ной безопасности при проведении новогодних елок.

Управление пожарной охраны МВД ГССР, 
Добровольное пожарное общество Грузни.
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